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С новосельем!
Квартиры по реновации 
уже получили 100 тыс. 
москвичей

Антон МАСТРЕНКОВ

Программа реновации жилищного 
фонда в Москве была утверждена  
1 августа 2017 года, а в новые кварти
ры уже въехали первые 100 тыс. ее 
участников. Но на будущее планы по 
строительству жилья у столичных 
властей еще более амбициозные — за 
три ближайших года предполагается 
ввести почти 5,5 млн реновационных 
квадратных метров.

С начала реализации программы 
возведено 228 новостроек общей жи
лой площадью свыше 3,1 млн «квад
ратов». Благодаря этому новые квар
тиры получили или приступили к пе
реселению жители из 638 «хруще
вок». «Сейчас ведется строительство 
еще 163 домов на 2,6 млн «квадра
тов», — сообщил «Стройгазете» заме
ститель мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и стро
ительства Андрей Бочкарев. — Также 
продолжается проектирование 227 
объектов площадью 4,5 млн квадрат
ных метров».

Заметим, всего уже полностью 
освобождено 355 старых жилых до
мов, а в этом году планируется рассе
лить еще порядка 200 пятиэтажек. 
Как пояснил «Стройгазете» руководи
тель департамента градостроитель
ной политики Москвы Сергей Лев
кин, процесс расселения жилого дома 
занимает в среднем чуть больше 
полу года. «Затем готовится распоря
дительный документ о выводе дома 
из эксплуатации, — добавил он. — 
После расселения здание отключает
ся от всех инженерных коммуника
ций — электросетей, водопровода и 
канализации, тепловых сетей, затем 
начинаются работы по демонтажу 
здания».

Темпам строительства соответ
ствуют и сроки переселения. Только 
по итогам прошлого года по програм
ме реновации в столице во всех адми
нистративных округах расселили 214 
старых жилых домов. В середине ян
варя столичный градоначальник ос
мотрел новостройку в Гольянове и 
поздравил с новосельем 100тысячно
го москвича, переезжающего в новый 
дом в рамках реновации. При этом 
темпы реализации столичной про
граммы реновации предполагается 
только наращивать.

Будем строить
Александр Ломакин о планах российского 
стройкомплекса в 2023 году

Что стало причиной роста инвестиций в российскую коммерческую недвижимость? с. 8-9  Активность 
населения сделала проект «Формирование комфортной городской среды» всенародным с. 13

восстановлены в правах в 2022 году (получили жилье или деньги)54 тыс. дольщиков с. 2
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ГЛАВНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

Антон Глушков займется цифровой трансформацией  
строительства и ЖКХ в секции Совета Федерации с. 3

с. 4 

с. 6 

Беседовал Сергей ЗЕЛЕНЦОВ

В 
этом году для выполнения поставлен
ных перед стройотраслью масштабных 
задач планируется привлечь в нее до 1,5 
млн новых работников. Чем их предсто
ит занять, какие меры принимаются на 

государственном уровне для сохранения, а 
может быть, и наращивания строительных 
объемов, в эксклюзивном интервью «Строй
газете» рассказал первый заместитель мини
стра строительства и ЖКХ РФ Александр 
ЛОМАКИН.

Александр Николаевич, в прошлом году 
стройкомплекс, как говорится, несмотря и 
вопреки показал рекордные результаты. 
Сможем удержать планку в 2023 году?

Я так скажу: будем строить! У нас дру
гих вариантов нет! Смотрите, мы и в не
простом «ковидном» 2021 году установи
ли рекорд. Причем по жилищному стро
ительству это были максимальные цифры 
за всю историю Советского Союза и новой 
России. А в еще более сложном 2022м, 
вопреки всем санкционным ограничени
ям и экономическим невзгодам, нам даже 
удалось достичь новых высот — и уже не 
только по жилью, но и по дорожному стро
ительству. Так, в эксплуатацию введено 
более 101,5 млн квадратных. метров жи
лья, уложено 170 млн «квадратов» дорог.

Вместе с тем, в стране ежегодно снижа
ются административные барьеры в стро
ительстве. Только в 2022м удалось 
упразднить 100 утративших актуальность 

согласований. На развитие системы ЖКХ в 
бюджет заложено 130 млрд рублей. И как 
после этого нам не удержать планку? Не
обходимо как минимум сделать не меньше 
того, что было достигнуто в прошлом году.

Ипотека всем в помощь?
Ипотека — это лишь поддержка спроса. 

В прошлом году действительно были при
няты очень важные решения о продлении 
льготной и семейной ипотек. Они будут 
работать на новых условиях, и то, что их 
удалось сохранить, — это первый, скажем 
так, посыл к тому, что по жилищному 
строительству мы будем и дальше двигать
ся в положительном направлении.
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КОРОТКО

НЕТ ПРОБЛЕМЫ
Как сообщила пресс-служба Фонда 
развития территорий, в России 
долгострои отсутствуют в 21 регионе. 
За 2022 год удалось решить проблему  
54 тыс. граждан, полностью 
восстановлены права граждан — 
участников долевого строительства  
в девяти субъектах: Ямало-Ненецком 
АО, Тверской и Пензенской областях, 
Забайкальском и Камчатском краях, 
Республиках Коми, Карачаево-
Черкесии и Мордовии, Еврейской АО; 
долгострои также отсутствуют 
в Белгородской, Курской, 
Магаданской, Мурманской, Псковской 
и Сахалинской областях, Республиках 
Алтай, Марий Эл, Чечне и Кабардино-
Балкарии, в Ненецком и Чукотском АО.

ИНВЕСТИЦИОННЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ
По предварительным данным 
консалтинговой 
компании NF Group в Санкт-
Петербурге, объем инвестиций 
в городскую недвижимость к концу 
2022 года достиг примерно 100 млрд 
рублей. Наблюдается сокращение 
вложений в площадки 
под девелопмент, все же остающиеся 
лидерами в структуре инвестирования 
(55 млрд рублей), объем же 
инвестиций в готовые объекты 
коммерческой недвижимости  
(45 млрд) в 2,7 раза превысил 
показатели 2020 года. В 2023 году 
площадки под девелопмент жилой 
недвижимости останутся драйвером 
рынка, однако их доля будет и дальше 
сокращаться, а доля коммерческой 
недвижимости расти, в том числе 
и за счет сделок с активами 
иностранных компаний.

В СРЕДНЕМ 
ПРОИНДЕКСИРОВАНО
Большинство российских компаний 
в течение последнего года повышало 
зарплаты сотрудников, а средний 
размер этого повышения составил 
8,9%. Как следует из опроса, 
проведенного сервисом по поиску 
работы SuperJob в первой половине 
января в 46 населенных пунктах 
страны, менее полугода назад 
индексировали зарплаты 36% 
компаний, 6-12 месяцев назад 33%, 
при этом в каждом втором случае 
прибавка составила 5-10%, в каждом 
десятом 11-25%.

НОВОСТИ Главные изменения в налоговом учете с 2023 года,  
о которых надо знать застройщикам и СРО с. 14-15
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Рост зарплатных предложений 
работодателей по отраслям:

15%

12,5%

11,6%10,9%

10,2%

9,9%

8,7%

IT 

Cтроительство

Промышленность

HR

Логистика

Банковская сфера

Маркетинг, реклама, PR

Источник: SuperJob.ru

ПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИ
ПРОДОЛЖАЮТСЯ РАБОТЫ
ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ИНФРАСТРУКТУРЫ,  
В ТОМ ЧИСЛЕ  ДОРОЖНОГО СОЕДИНЕНИЯ  
В НОВЫХ РЕГИОНАХ, ВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФ

На сегодня восстановлено: 

в ДНР 162 дороги и 10 мостов

в ЛНР 29 дорог и 5 мостов  

В Запорожской  
и Херсонской областях
4 дороги и 1 мост

Цифровые советы
Антон Глушков вместе 
с сенаторами проанализирует 
отраслевые информсистемы

Сергей ВЕРШИНИН

Решением председателя Совета по развитию 
цифровой экономики при Совете Федерации 
(СФ) РФ Андрея Турчака создана секция 
«Цифровая трансформация строительства и 
жилищнокоммунального хозяйства (ЖКХ)». 
В ее состав, в частности, вошел президент 
Национального объединения стро ителей 
(НОСТРОЙ) Антон Глушков.

Секция создана для обеспечения де
ятельности Совета, включая подготовку 
материалов по вопросам развития в отрас
ли новых технологий и проектов в сфере 
цифровой трансформации на территориях 
субъектов РФ и формирования региональ
ных документов стратегического развития, 
которые будут рассматриваться на заседа
ниях Совета. В числе основных направле

ний, которыми предстоит заниматься сек
ции, — анализ соответствия функциональ
ности государственных информационных 
систем в строительстве и ЖКХ требовани
ям нормативноправовых актов и методо
логическое сопровождение мероприятий 
по цифровизации стройкомплекса. В част
ности, по применению технологий инфор
мационного моделирования на всех этапах 
жизненного цикла объектов капитального 
строительства и инфраструктуры; проведе
нию в цифровом формате процедуры экс
пертизы проектной документации и ре
зультатов инженерных изысканий; управ
лению проектами госзаказа и трудовыми 
ресурсами и др.

В состав секции вошли представители ор
ганов власти, а также организаций, в том 
числе и общественных. Возглавил секцию 
заместитель председателя Комитета СФ РФ 
по федеративному устройству, региональ
ной политике, местному самоуправлению и 
делам Севера Дмитрий Кузьмин, ответ
ственным секретарем назначен помощник 
первого заместителя председателя СФ РФ 
Павел Шараев.

Управдомы смогут активнее 
отстаивать интересы  
жителей в судах

Алексей ЩЕГЛОВ

Депутаты Госдумы РФ разработали поправки 
в законодательство, которые позволят проще 
решать в судах споры, связанные с качеством 
и оплатой коммунальных услуг, обслужива
нием общедомового имущества и т. п. Законо
проект уже прошел обсуждение в профиль
ном комитете нижней палаты парламента.

Согласно инициативе законодателей, 
предполагается упростить участие в судеб
ных заседаниях председателей советов 
много квартирных домов (МКД) в качестве 
представителей интересов жителей. Ее авто
ры указывают, что в настоящее время предсе
датель может выступать в суде от лица граж
дан только на основании нотариально заве
ренных доверенностей, выданных ему вла
дельцами квартир. Однако в реальной жизни 
такой порядок представительства практиче
ски не работает: собрать со всех собственни
ков помещений доверенности зачастую нет 

никакой возможности, так как многие из них 
проживают по другим адресам, систематиче
ски уклоняются от какоголибо участия в 
принимаемых по дому решениях и т. п. Обой
тись без доверенностей как раз и предлагают 
разработчики законопроекта — но при усло
вии, что соответствующими полномочиями 
председателя наделит общее собрание жиль
цов. Для этого и необходимо внести измене
ния в Жилищный кодекс (ЖК) РФ.

Как указывается в пояснениях к докумен
ту, аналогичный порядок представительства 
интересов жителей уже действует при заклю
чении договора управления домом. По сло
вам заместителя председателя Комитета 
Госдумы РФ по строительству и ЖКХ Светла
ны Разворотневой, этот законопроект все 
ждут давно, ведь после его принятия управ
домы получат дополнительные возможности 
по эффективной судебной защите прав жите
лей по широкому кругу вопросов.

«В рамках статьи 1611 ЖК РФ, касающей
ся функций органов управления МКД, мы 
очень много полномочий делегировали со
вету МКД и его председателю и дали им пра
во получать вознаграждение за свою работу, 
— пояснил «Стройгазете» заместитель ис
полнительного директора «ЖКХКонтроль» 
Андрей Костянов. — Но когда возникают 
вопросы, требующие судебного разбира
тельства, председателю совета дома прихо
дится буквально бегать за каждым собствен
ником. Хорошо еще, если в доме 1015 квар
тир, но ведь у нас сейчас есть новостройки, 
где их сотни, соответственно, получить 
столько доверенностей просто физически 
невозможно».

Видя безусловную пользу от законодатель
ной инициативы, эксперт при этом настаива
ет на обязательном применении процедуры 
уведомления собственников жилья о том, что 
председатель начал какуюто тяжбу в отно
шении имущества МКД, чтобы в случае несо
гласия с позицией управдома они могли ото
звать это решение.

Мандат на представительство

Алексей ЩЕГЛОВ

11 января вступили в силу законодательные 
изменения, способствующие более эффек
тивному выявлению и привлечению к от
ветственности граждан, наносящих ущерб 
окружающей среде. Согласно внесенным в 
Кодекс об административных правонаруше
ниях (КоАП) РФ новеллам, отныне данные 
автоматических комплексов видеофикса
ции можно будет использовать в качестве 
свидетельств правонарушений, совершен
ных лицами, незаконно сбрасывающими 

отходы из транспортных средств на обочи
ны дорог и на прилегающие к ним террито
рии, в том числе в лесополосы.

Внесение данных поправок было иници
ировано Московской областной Думой со
вместно с региональным Министерством 
экологии. Как подчеркнул «Стройгазете» 
подмосковный министр экологии и приро
допользования Тихон Фирсов, речь в них все 
же идет не о водителях или пассажирах лег
ковых машин, выбрасывающих на ходу мел
кий бытовой мусор: хотя такие поступки 
несомненно выглядят неприглядно, они, 

скорее, свидетельствуют об уровне культу
ры и воспитания человека. Предложенные 
же областными чиновниками изменения в 
КоАП направлены на искоренение злостных 
нарушителей, которые, используя автотран
спорт, наносят природе существенный 
ущерб.

«Главная цель — борьба с крупными не
санкционированными свалками и навала
ми отходов вблизи автотрасс, представля
ющими сегодня серьезную проблему», — 
пояснил Тихон Фирсов, добавив, что с при
нятием данных поправок в российском за
конодательстве впервые появилась ответ
ственность для нарушителя за сброс отхо
дов, предполагающая конфискацию ору
дия правонарушения — транспортного 
средства, из которого был осуществлен 
сброс. Кроме того, привлекаться к ответ
ственности будет непосредственно соб
ственник транспортного средства, а не 
управлявшее им физическое лицо. Это ис
ключит еще и частые случаи, когда компа
нии, сдающие в аренду технику недобросо
вестным гражданам, могли избежать от
ветственности.

По словам министра, если раньше не бы
ло механизма для привлечения нарушителя 
к ответственности, поскольку он не мог 
быть задержан с поличным, особенно в ноч
ное время, то теперь для этого даже не ну
жен инспектор эконадзора: запись с видео
камеры станет исчерпывающим аргумен
том для вынесения решения о наказании. 
Кроме того, видеоконтроль поможет сокра
тить расходы региональных бюджетов на 
ликвидацию свалок, поскольку средства на 
эти цели по мере развития сетей видео
камер будут все больше взыскиваться с не
посредственных нарушителей правил пере
возки и складирования отходов.

Чистка завалов
Завершена рекультивация 
подмосковного полигона 
«Съяново»

Алексей ЩЕГЛОВ

В Московской области активно продолжает
ся процесс возвращения к жизни террито
рий, отведенных в свое время под крупные 
мусорные свалки. Реализация этих меро
приятий идет в рамках федерального про
екта «Чистая страна» национального проек
та «Экология». Так, на днях была в плано
вый срок завершена работа по рекультива
ции полигона «Съяново», расположенного в 
Серпухове.

Данный полигон эксплуатировался с 
1999 года и являлся не самым старым по 
сравнению с другими аналогичными объек
тами, но его мощности достаточно быстро 
были исчерпаны. «Это был один из самых 
больших и проблемных полигонов Подмос
ковья, — рассказал «Стройгазете» министр 
экологии и природопользования Москов
ской области Тихон Фирсов. — И он эксплу
атировался так интенсивно, что через 17 
лет складировать мусор на нем было уже 
просто некуда».

Когда в 2016 году полигон был закрыт, на 
нем было накоплено свыше 1,8 млн кубо
метров отходов. При этом работы по ре
культивации стартовали лишь в октябре 
2020 года. Их заказчиком выступила мест
ная горадминистрация, а подрядчиком ста
ло АО «МСУ1», уже имевшее опыт подоб
ных работ и необходимые компетенции. В 
частности, проектными решениями была 
предусмотрена активная дегазация тела по
лигона и сбор фильтрата методом обратно
го осмоса.

К настоящему времени площадь рекуль
тивированных земель превысила 10 гекта
ров. На рекультивацию было потрачено 
почти 2,5 млрд рублей.

Неоспоримый аргумент
Нарушителей правил утилизации мусора накажут по камерам

Неустойки 
взыщут 
постарому

Особый порядок расчета пени 
по «коммуналке» будет 
действовать еще год

Сергей ВЕРШИНИН

Правительства РФ продлило на весь 2023 год 
действие своего прежнего постановления 
№474 от 26.03.2022 о порядке расчета пени 
по долгам за жилое помещение и коммуналь
ные услуги, взносам за капитальный ремонт, 
платежам по договорам энергоснабжения и 
обращения с отходами.

Как пояснили «Стройгазете» эксперты 
компании «Гарант», это значит, что, как и в 
прошлом году, пеня в указанных случаях бу
дет попрежнему начисляться, исходя из ми
нимального значения ключевой ставки 
Центро банка РФ, действующей по состоянию 
на 27 февраля 2022 года или на день факти
ческой оплаты.

Аналогичный способ начисления пени 
предусмотрен также для случаев установки в 
многоквартирном доме общедомового при
бора учета за счет ресурсоснабжающей орга
низации (РСО) с предоставлением рассрочки 
и в случае просрочки РСО исполнения обяза
тельства по их установке, замене и эксплуа
тации по договорам, заключаемым в соот
ветствии с законодательством РФ об энергос
бережении.

Кстати 
 Ранее в Подмосковье 

функционировало 39 полигонов;  
все они были постепенно закрыты 
для приема новых отходов. Помимо 
«Съянова», рекультивировано  
еще три полигона: «Часцы»  
в Одинцовском округе, 
«Парфеново» в Сергиево-
Посадском и «Каурцево» в Наро-
Фоминском. Предполагается, что  
к 2024 году будет приведена  
в порядок территория еще  
на 27 полигонах; оставшиеся будут 
рекультивированы до 2030 года.

SH
U

T
TE

R
ST

O
C

K
/F

O
TO

D
O

M

SH
U

T
TE

R
ST

O
C

K
/F

O
TO

D
O

M

SH
U

T
TE

R
ST

O
C

K
/F

O
TO

D
O

M



Строительная газета4 5№2 (10730) 20 января 2023 №2 (10730) 20 января 2023Строительная газетаwww.stroygaz.ru www.stroygaz.ru

РЕГУЛИРОВАНИЕ ТЕХРЕГУЛИРОВАНИЕ

с.1 Александр Ломакин: Второй 
важный фактор — развитие ин
фраструктуры. На сегодняш

ний день запущено большое количество меха
низмов, позволяющих развивать инфраструк
туру в регионах. Ведь наша задача не просто 
строить «коробки», создавать, как иногда го
ворят, «человейники» — от нас требуется стро
ить современные дома в комфортной среде. У 
нас ведь даже федпроект так и называется: 
«Формирование комфортной городской сре
ды», он реализуется в рамках национального 
проекта «Жилье и городская среда».  Чтобы 
среда была действительно комфортной, суще
ствует целый набор программ. Часть из них 
объединена в так называемое инфраструктур
ное меню: это инфраструктурные бюджетные 
кредиты (ИБК); средства Фонда национально
го благосостояния (ФНБ), которые выделяют
ся через Фонд развития территорий (ФРТ); 
инфраструктурные облигации; меры поддерж
ки, которые оказывают ВЭБ.рф и Мин
экономразвития России, — то есть целый на
бор соответствующих инструментов. И нужно 
отметить, что они, несмотря на все сложности, 
в текущем году не только не сократились, а 
даже еще расширились, дополнились. Мы уже 
одобрили заявок на ИБК в размере 1 трлн ру
блей. И главой государства было принято ре
шение направить на эти цели еще 250 млрд. 
При том, что заявок было даже на 2 трлн ру
блей. То есть в стране существует значитель
ная потребность в модернизации и развитии 
инженерной и транспортной инфраструктур. 
Но, к сожалению, денег на все не хватает.

Напомню: на один вложенный государ
ством рубль должно быть не менее одного руб
ля внебюджетного финансирования. Таким 
образом, за счет совокупности источников 
финансирования мы как раз и будем закры
вать все имеющиеся потребности.

А каковы они? На что идут средства?
Напомню, ИБК выделяются на четыре года. 

За это время мы построим инженерные сети, 
дороги, социальные объекты. Это даст задел 
на 10 лет для возведения рядом с ними жилья, 
промышленных и культурных объектов, тури
стических комплексов. Таким образом, ИБК 
дают существенный толчок для последующего 
социальноэкономического развития региона. 
Деньги под это уже заложены. В 2022м реги
онам было выделено на эти цели 250 млрд руб
лей, и они уже освоены. На них построено и 
введено в эксплуатацию 32 объекта 
инженерно коммунальной и дорожной ин
фраструктуры, закуплено 755 единиц 
транспорта: автобусы, троллейбусы, трам
ваи. Москва, к примеру, приобрела новые 
вагоны метро и вагоны для МЦД. В Великом 
Новгороде и в Калуге появились новые автобу
сы. Так что эффект — реальный.

А в этом году 100 млрд рублей из прези
дентских, дополнительных 250 млрд, пойдут 
на Дальний Восток, где ведется разработка 
мастерпланов местных городов и агломера
ций. Еще порядка 50 млрд рублей будет выде
лено новым территориям: там долгое время 
не занимались поддержанием, модернизаци
ей и развитием инженерной и транспортной 
инфра структур. В данный момент уже подго
товлен мастерплан, где даны конкретные 
предложения по ключевым параметрам гра
достроительного развития городов Северодо
нецкой агломерации. Оставшиеся 100 млрд 
руб лей будут распределяться по конкурсу на 
все субъекты РФ. Помимо этого, в текущем 
году мы запускаем программу «Модернизация 
коммунальной инфраструктуры»; по ней в 
бюджете на два года предусмотрено 130 млрд 
рублей — 30 млрд на этот год, 100 — на 2024
й. Планируем, что начиная с 2025 года на пя
тилетку будет выделяться еще по 150 млрд ру
блей.

Учитывая планы по комплексному раз-
витию территорий (КРТ)?

Если ИБК — это финансовый инструмент, 
то КРТ — юридический. Вместе они как раз и 
позволяют комплексно модернизировать, раз
вивать ту или иную территорию. Механизм 
КРТ был запущен в 2020 году, в том же году мы 
выпустили всю необходимую «нормативку». А 

в прошлом пошла его практическая реализа
ция: было определено порядка 800 территорий 
с градостроительным потенциалом более 150 
млн «квадратов», из них порядка 120 млн — 
это именно жилье. Сейчас уже ведется разра
ботка градостроительной документации, где
то идет проектирование, а гдето уже началось 
строительство. На сегодня мы имеем пример
но 70 разрешений на строительство в объеме 
порядка 1,5 млн «квадратов».

Где наиболее активно реализуется КРТ?
Среди передовиков — Московская об

ласть (43 договора), затем идет Кировская 
область (10 договоров). В ЯмалоНенецком 
автономном округе, Тюменской и Челябин
ская областях — по 9 договоров; в Республи
ке Марий Эл и Белгородской области — по 6; 
в Москве, Красноярском крае, Калужской, 
Иркутской и Свердловской областях — по 5; 
в Курганской области и Республике Адыгее 
— по 4 договора.

С момента запуска механизма КРТ нако-
пилось немало вопросов по его совершен-
ствованию. Что планируется сделать в этом 
направлении?

Концептуальный пересмотр данного меха
низма не требуется. Практика реализации 
проектов КРТ показала аспекты, в которых 
механизм КРТ нуждается совсем в небольшой 
и тонкой донастройке. Соответствующие по
правки уже подготовлены Минстроем России. 
В прошлом году мы собрали большое количе
ство обращений и предложений регионов по 
модернизации этого механизма. Сейчас под
готовлено порядка 30 изменений в законода
тельство. Очень надеемся, что в текущем году 
в весеннюю сессию Госдума РФ примет все 
необходимые решения, будут внесены измене
ния в законы и мы соответственно потом уже 
отработаем все подзаконные акты. Так что 
регионам станет проще работать.

О каких изменениях идет речь?
Эти изменения связанны с вопросами пре

доставления земельных участков, подготовки 
документации по планировке территории, 
чтобы опережающими темпами разрабаты
вать проектные решения, принимать реше
ния по включению домов в проекты КРТ.

Минстрой России пообещал поддержку 
застройщикам, производящим строймате-
риалы. Расскажите подробнее, что это за 
программа?

Есть застройщики, которые не только стро
ят жилье, но сами для себя производят кир
пич, бетон, окна, двери и много чего еще. Вот 
как раз на этих застройщиков и нацелена та 
программа льготного кредитования, которую 
мы вместе с ВЭБ.рф разработали. Она позво
лит застройщикам более эффективно вне
дрять инновационные решения по импорто
замещению. Здесь такой получается замкну
тый круг — для того, чтобы эти решения дора
ботать и запустить в производство, нужны 
деньги, но если будет массовое потребление, 
то производство выйдет на самоокупаемость. 
Тем самым усилится и импортонезависимость 
всей стройотрасли.

Когда программа заработает?
Планируем ее запустить уже в этом году.

Что, по вашему мнению, будет с ценами 
на стройматериалы в целом?

Как мы с вами видим, цены на строймате
риалы в России росли с 2020 года. Но во вто
рой половине прошлого года пошла разно
направленная динамика. По некоторым на
правлениям цены продолжают расти, по ка
кимто стагнируют, а по какимто даже уже 
пошло снижение — по той же арматуре.

Трендом прошлого года стало модуль-
ное строительство. С чем это связано? Ка-

ковы перспективы технологии?
Если мы с вами посмотрим историю, то 

увидим, что этому тренду практически 70 
лет. Это и пресловутые пятиэтажки, которые 

многие ругают, — как один из первых шагов к 
появлению индустриального модульного стро
ительства. Это и индустриальное панельное 
домостроительство, когда на заводах произво
дились готовые конструкции, а элементы при
возились на объект и быстро собирались на 
месте. У нас сейчас большинство жилых домов 
в стране пока не монолитные, а именно па
нельные, той или иной серии.

Преимущества современных модульных 
технологий: высокая скорость и качество 
строительства, низкие трудозатраты, позитив
ное влияние на рост технологического и про
мышленного потенциала отрасли. Нынешние 
технологии позволяют делать индустриаль
ный дом практически любой квартирографии 
— это размерность и набор комнат, количе
ство квартир на этаже и т. д. При этом неизме
римо выросло качество производства. Когда 
на заводе в тепле, в хороших условиях отлива
ется стеновая панель, утепляется, облицовы
вается, вставляется окно — и все это в сборе 
привозится на объект и технологично на нем 

монтируется, — это совсем другой уровень 
скорости и, конечно, качества. Китай сегодня 
очень большое внимание уделяет этому на
правлению, у них серьезные наработки есть. 
Но и у нас в стране есть интересные техноло
гии и организации, развивающие модульное 
строительство: за этим направлением — буду
щее. Минстроем, со своей стороны, утвержден 
план мероприятий («дорожная карта»), на
правленный на создание нормативной и ин
ституциональной базы для широкого внедре
ния технологий модульного строительства в 
России.

Модульное строительство — это хорошо. 
Но все равно кто-то должен эти «пазлы» со-
бирать руками… Какова ситуация в отрас-
ли с кадрами?

По сравнению с 20202021 годами она по
менялась. Те санкционные ограничения, кото
рые были наложены на Россию, привели к то
му, что закрылись компании с иностранным 
участием, что дало высвобождение трудовых 
ресурсов. Зачастую сейчас в строительство 
возвращаются специалисты, которые ранее в 
силу разных причин ушли из отрасли. Наша 
задача — вернуть строительной профессии 
престиж, который у нее был в свое время, со
здать все необходимые условия по заработной 
плате, культуре производства, технике безо
пасности.

В строительной сфере (вместе с ЖКХ) рабо
тают около 11 млн человек. Только в стройке 
занято около 6,5 млн работников — предста
вителей более 100 профессий и 500 разрядов и 
категорий. Вместе с тем, планируется допол
нительное привлечение от 0,7 млн до 1,5 млн 
работников различной квалификации.

А как обстоят дела с кадрами на новых 
территориях?

Для работы в Луганской и Донецкой Народ
ных Республиках, Херсонской и Запорожской 
областях в 2022 году было оперативно моби
лизовано необходимое количество строите
лей. Ведется работа и по их подготовке. У нас 
есть Кадровый центр Минстроя России, дей
ствующий при подведе — «РосКапСтрое». 
Именно это учреждение сейчас взаимодей
ствует на новых территориях с вузами, средни
ми специальными учебными заведениями, ве
дет подготовку маляров, штукатуров, камен
щиков, кровельщиков, водителей и операто
ров спецтехники. То есть подготовка идет по 
всем направлениям. Также мы ведем систем
ную работу с министерствами просвещения и 
образования.

Подводя итог нашей беседы: что ждет 
стройкомплекс в 2023 году?

В этом году нас ждет большой объем рабо
ты, связанный и со строительством жилья, и с 
возведением инфраструктурных объектов. 
Мы должны как минимум выполнить все пока
затели, которые у нас были в прошлом году. 
При том, что мы понимаем: сложностей в этом 
году меньше не будет. Поэтому нам надо про
сто пожелать друг другу сил, здоровья и успе
хов, чтобы мы вместе, одной командой, реши
ли все поставленные перед нами задачи.

Будем строить

Наша задача — вернуть 
строительной профессии 

престиж, который у нее был  
в свое время, создать все 

необходимые условия  
по зарплате, культуре 
производства, технике 

безопасности

Александр ЛОМАКИН, 
первый заместитель министра  

строительства и ЖКХ РФ 

Тепло на крыше
С 24 января вступают в силу измене-

ния №1 к своду правил (СП) 373 «Источ-
ники теплоснабжения автономные. Пра-
вила проектирования», утвержденные 
приказом Минстроя России в декабре 
прошлого года. Ведомственный доку-
мент обеспечит возможность широкого 
применения крышных котельных пол-
ной заводской готовности. В частности, 
в обновленной редакции СП установле-
ны нормативы по применению блочно- 
модульных котельных и котельных на-
ружного типа на кровле зданий.

Современные блочно-модульные ко-
тельные поставляются на объект в пол-
ной заводской комплектации и запуска-
ются в кратчайшие сроки, а крышные 
котельные функционируют весь год в 
автоматическом режиме для отопления 
и горячего водоснабжения и не нужда-
ются в постоянном обслуживании опе-
ративного персонала.

«В актуализированной 
версии документа  

учтены результаты 
комплексного ис-
следования отече-
ственной и зару-
бежной практик 

и с п о л ь з о в а н и я  
автономного тепло-

снабжения зданий и со-
оружений различного назна-

чения, — подчеркнул «Стройгазете» за-
меститель министра строительства и 
ЖКХ РФ Сергей Музыченко. — Новые 
требования позволят не разрабатывать 
проектную документацию для крышных 
котельных заводской готовности и огра-
ничиться привязкой объекта к зданию. 
Это сократит сроки их проектирования и 
уменьшит стоимость строительства на 
20%».

Измененный СП 373 до-
полнен еще и услови-

ями, позволяющими 
расширить приме-
нение полимерных 
труб в системах те-
плоснабжения. «Из 

него также изъяты 
требования, дубли-

рующие положения 
нормативных документов 

МЧС России, — добавляет директор 
ФАУ «ФЦС» Андрей Копытин. — Кроме 
того, исключен избыточный пункт о до-
пустимом значении объема теплоноси-
теля в зависимости от мощности ко-
тельного оборудования, что особенно 
актуально для оборудования отече-
ственного производства».

Настоящий СП 373 следует приме-
нять при проектировании вновь стро-
ящихся и реконструируемых автоном-
ных источников теплоснабжения крыш-
ных, встроенных и пристроенных ко-
тельных, интегрированных в здания и 
предназначенных для теплоснабжения 
систем отопления, вентиляции, горяче-
го водоснабжения жилых многоквар-
тирных домов и общественных и про-
мышленных зданий высотой соответ-
ственно до 75 и 55 м включительно.

Алексей ТОРБА

О
бновленная Федеральная сметная нор
мативная база (ФСНБ2022) вступит в 
силу только с 25 февраля 2023 года. Пер
воначальный запуск был намечен на 30 
декабря 2022го. Решение о переносе 

было принято Минстроем России 27 декабря 
(приказ №1133/пр «О внесении изменений в 
приказ №1046/пр «Об утверждении сметных 
нормативов» от 30.12.2021»).

По сравнению с действующей ФСНБ2020, 
которая фактически повторяла предыдущую 
редакцию сметнонормативной базы 
(ФСНБ2017) и отличалась от нее лишь косме
тическими правками, ФСНБ2022 принципи
ально новая в части базисного уровня цен, а 
также включенных в нее в большом количе
стве новых норм, применяемых строительных 
материалов, машин и механизмов. Например, 
в ней содержатся переработанные требования 
по буронабивным сваям и тоннелепроходче
ским комплексам, ряд норм по джетсваям и 
другие нормативы для строительства метро

политена, а также регламенты на модульные 
здания, прокладку наружных инженерных се
тей из полимерных материалов (ПВХ, ПНД и  
т. д.), установку металлических опор наружно
го освещения, монтаж оборудования пожар
ной охранной сигнализации и иные правила 
для новых строительных технологий. Данные 
изменения стали возможны в том числе благо
даря тому, что с момента утверждения 
ФСНБ2022 в Федеральной государственной 
информационной системе ценообразования в 
строительстве (ФГИС ЦС) был открыт специ
альный портал, посредством которого в режи
ме онлайн поступило порядка 140 предложе
ний от представителей российского стройком
плекса по внесению изменений и дополнений 
в указанную базу.

Главной особенностью новой сметнонор
мативной базы является то, что она создана 
непосредственно для обеспечения перехода с 
базисноиндексного на ресурсноиндексный 
метод определения сметной стоимости стро
ительства. Суть этого метода состоит в приме
нении прямых цен из ФГИС ЦС или цен в уров

не 2022 года с индексами к группам однород
ных строительных ресурсов. Эти индексы для 
первых пилотных регионов, готовых к перехо
ду на ресурсноиндексный метод ценообразо
вания, будут опубликованы только 25 февра
ля, что и повлекло сдвиг срока ввода в дей
ствие ФСНБ2022.

Пока с предложением о расчете индексов 
изменения сметной стоимости строительства 
по группам однородных стройресурсов на  
I квартал 2023 года в Главгосэкспертизу Рос
сии обратились шесть субъектов РФ — Алтай
ский и Приморский края, Ивановская, Ниже
городская, Новосибирская и Ростовская обла
сти. Однако к концу 2023 года этот метод 
должны освоить и все остальные регионы, так 
что сроки, как говорится, поджимают. В этой 
связи на совместном заседании комиссии по 
вопросам ценообразования в строительстве и 
технологическому и ценовому аудиту Обще
ственного совета при Минстрое России и ко
митета по развитию стройотрасли и контракт
ной системе Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ) министр строитель
ства и ЖКХ РФ Ирек Файзуллин отметил, что 
работа в части ФСНБ2022 должна делаться 
еще быстрее, чем сейчас.

Вместе с тем, у сметного сообщества есть 
возможность адаптироваться к четвертым до
полнениям и изменениям в ФСНБ2022, 
утвержденным профильным министерством 
тем же приказом №1133/пр. Они предусма
тривают включение 4 867 новых стройресур
сов в сборник «Федеральные сметные цены на 
материалы, изделия, конструкции и оборудо
вание, применяемые в строительстве в базис
ном уровне цен», актуализацию 1 150 строй
материалов и удаление 60 устаревших ресур
сов. В сборнике «Сметные цены на эксплуата
цию машин и механизмов в базисном уровне 
цен» предусмотрены изменения по 161 маши
не и механизму.

Лишние 
анкеры
Эксперты «СГ» рекомендуют 
устранить избыточные 
нормативные требования 
к проектированию резервуаров

Алексей ТОРБА

Существенную экономию строительных мате
риалов и трудозатрат обещает реализация 
предложений, изложенных главным инжене
ром проекта отдела резервуарных конструк
ций ЗАО «ЦНИИПСК им. Н. П. Мельникова» 
Александром Кузнецовым на 6й Международ
ной конференции «Резервуаростроение: проб
лемы, решения, инновации», состоявшейся в 
конце прошлого года в Москве в рамках 28й 
Международной промышленной выставки 
«МеталлЭкспо» («Стройгазета» рассказывала 
о мероприятии в прошлом номере). На осно
вании обращений проектных организаций к 
разработчикам ГОСТ 313852016 «Резервуары 
вертикальные цилиндрические стальные для 
нефти и нефтепродуктов. Общие технические 
условия», в своем докладе эксперт осветил 
вопросы, связанные с расчетами на опрокиды
вание вертикальных стальных резервуаров. В 
частности, Александр Кузнецов отметил, что 
действующая редакция этого документа не 
содержит методику расчета опрокидывающе
го момента от действия ветровой нагрузки. 
Методика расчета резервуара на устойчивость 
против опрокидывания, в том числе формула 

определения опрокидывающего момента от 
воздействия ветра, представлена в стандарте 
организации СТО СА 030022009 «Правила 
проектирования, изготовления и монтажа 
вертикальных цилиндрических стальных ре
зервуаров для нефти и нефтепродуктов». Од
нако в части учета нагрузок для вычисления 
момента удерживающих сил эта методика не 
учитывает того, что в штатном режиме работы 
резервуара существует «мертвый» остаток 
продукта — минимальный аварийный уро
вень налива. По мнению многих специали
стов, если учесть данную нагрузку в составе 
момента удерживающих сил, то в обоснован
ных случаях можно исключить необходимость 
анкеровки резервуаров.

Данное предложение еще три года назад 
сформулировал ведущий научный сотрудник 
ООО «НИИ Транснефть» Алексей Катанов в 
процессе работы над предложениями по изме
нению №1 к новой редакции ГОСТ 31385, и 
его, считает Александр Кузнецов, надо обяза
тельно реализовать. Ведь в большинстве слу
чаев количество продукта, находящегося над 
периферийной частью днища, достаточно для 

обеспечения расчетной устойчивости резерву
ара против опрокидывания. Александр Кузне
цов отметил также избыточность требований 
ГОСТ 313852016 в части размещения анкер
ных креплений.

В беседе с корреспондентом «СГ» Алек
сандр Кузнецов подчеркнул, что анкеровка 
резервуаров по большей части не нужна. Сама 
по себе она недорогая, поскольку масса метал
ла анкерных болтов и креплений обычно не 
превышает 1% от массы резервуара. Но в свя
зи с анкеровкой, как правило, возрастает тол
щина фундаментной плиты, потому что долж
на быть обеспечена расчетная глубина задел
ки, что увеличивает количество необходимого 
для устройства фундамента бетона. Так что 
экономика требует отказаться от излишних 
требований при проектировании резерву
аров. Кроме того, поскольку шаг установки 
анкеров не должен превышать трех метров, в 
самой нагруженной части резервуара образу
ется большое количество концентраторов на
пряжений, что негативно сказывается на его 
долговечности. Также это затрудняет разме
щение врезок в нижнем поясе стенки.

На финишной прямой
Вступление в действие новой ФСНБ 
отложено на два месяца

тыс. сметных  
норм

тыс. строительных  
ресурсов

с базисным уровнем цен включено  
в ФСНБ-2022 
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Светлана СМИРНОВА

П
о официальным данным, в 2022 году в 
СанктПетербурге введено в эксплу
атацию 1 414 новых домов на 70 206 
квартир общей площадью свыше 3,4 
млн квадратных метров. Таким обра

зом, прошлогодний целевой показатель, 
установленный Минстроем для Северной 
столицы, перевыполнен на 1,5%. В лидерах 
по вводу жилья Приморский район с 60 ново
стройками (23 758 квартир площадью 978 
тыс. «квадратов»). На втором месте Выборг
ский район — 35 домов (14 309 / 694 тыс.). 
«Бронза» у Московского района, где появи
лось 15 новых домов на 5 992 квартиры пло
щадью 278 тыс. кв. м.

Однако жилье надо не только построить, 
но и реализовать, что в нынешних условиях 
весьма непросто. Не случайно в последнее 
время в разговорах с представителями петер
бургских девелоперских компаний все чаще 
звучит слово «затоваривание».

Профицит предложений
На фоне выросших темпов строительства 
участники городского рынка недвижимости 
отмечают проблемы с продажей новостроек. 
По данным Единой информационной системы 
жилищного строительства, к январю в 
СанктПетербурге реализовано 36% возводи
мого сейчас жилья, 42% пока не нашло поку
пателей, а в 22% строящихся домов еще не 
открыты продажи. Как отмечают эксперты 
портала Novostroy, в хорошие для рынка годы 
к моменту ввода в эксплуатацию в проектах 
оставалось от силы 510% нераспроданных 
квартир, а в некоторых жилых комплексах 
(ЖК) их и вовсе не было. Сейчас же девелопе
ры не могут продать даже ликвидные вариан
ты с хорошими скидками. При этом в ново
стройках, которые планируют сдать в эксплу
атацию в этом году, доля нереализованных 
квартир, по оценкам аналитиков, может ока
заться еще выше — на уровне 50%, что будет 
самым высоким показателем по «затоварива
нию» за всю историю современного россий
ского рынка жилья.

«К IV кварталу 2022 года предложение уже 
вдвое превышало спрос, несмотря на успеш
ную маркетинговую кампанию застройщиков 
с предложением ипотеки по околонулевым 
ставкам», — отметила директор департамента 
по маркетингу и продажам компании «Бал
тийская жемчужина» Ася Левнева. По ее сло
вам, на первичном рынке Северной столицы 
сложилась ситуация профицита предложения. 

Эксперт объясняет это тем, что в период ажи
отажного спроса на жилье после введения 
программы субсидируемой ипотеки свои жи
лищные условия уже улучшили практически 
все, кто имел для этого финансовые возмож
ности. Для восполнения исчерпанного плате
жеспособного спроса необходим рост благо
состояния граждан, но после пандемийного 
кризиса тут же начался период санкций, по
этому повышение первоначального взноса до 
11,5 млн рублей и среднего срока кредитова
ния до 23 лет при отсутствии роста реальных 
доходов населения сделало покупку недвижи
мости недоступной для большинства россиян. 
«А отъезд активных работающих потребите
лей за рубеж не только наполнил вторичный 
рынок дешевым предложением, но и лишил 
новостройки потенциальных покупателей», 
— добавила представитель девелоперской 
компании.

Индикатор для новостроек
По мнению президента СанктПетербургской 
национальной палаты недвижимости Дми
трия Щегельского, количество проданных 
«квадратов» является лакмусовой бумаж
кой состояния рынка новостроек. «Перед 
тем, как выяснить цифру сделок на первич
ном рынке, я решил перепроверить имеющи
еся у меня данные и сравнить их с официаль
ной статистикой, которую я публиковал бук
вально 5 января. И к своему удивлению обна
ружил: всего за 10 дней площадь нераспродан
ных новостроек в целом по России увеличи
лась на 5%, их доля выросла на 2 процентных 
пункта», — отметил он. При этом эксперт 
считает, что часть введенного в 2022 году жи
лья была продана в 2020 и 2021 годах, поэтому 
с реализацией сданных в 2022 году «квадра
тов» проблем быть не должно. Они будут у 
новостроек, которые введут в будущем.

Дмитрий Щегельский также отметил, что 
показателем реального состояния дел у за
стройщиков он считает существенную долю 
(примерно 50%) сделок, совершаемых с помо
щью субсидированной ипотеки. По утвержде
нию эксперта, если бы льготного кредитова
ния не было, то провал в продажах мог бы 
быть намного больше.

Еще одну причина падения покупательско
го спроса он видит в том, что сегодня дольщи
ки не могут продать квартиру в только что 
сданном доме по ценам, по которым застрой
щик продает рядом точно такие же, но еще 
строящиеся квартиры. «Это нонсенс, — сетует 
Дмитрий Щегельский. — Такого за 30летнюю 
историю рынка недвижимости никогда не бы

ло. Всегда квартира в новом доме при оформ
лении права собственности увеличивалась в 
цене минимум на 10%. А сейчас, если вы захо
тите продать такую квартиру, вам придется 
выставить ее по цене на 20% ниже цены той 
квартиры, которую застройщик еще не по
строил. Учитывая, что покупка квартиры в 
новостройке является очень сомнительной 
инвестицией, количество покупателей резко 
сократится еще и у девелоперов. Следователь
но, чтобы хоть чтото продавать в 2023 году, 
им придется либо реально предлагать беспро
центную рассрочку, либо снижать цены».

Скинем все?
С коллегой соглашается и Ася Левнева, кото
рая также считает, что сейчас сформирован 
рынок покупателя. Это значит, что застрой
щики должны будут искать всевозможные 
способы поддержания интереса к своим про
ектам с помощью новых маркетинговых ак
ций и снижения цен на менее ликвидные ло
ты. «При этом согласованные для получения 
кредитов под строительство банками фин
модели и высокие издержки не позволят да
вать огромные скидки. Скорее всего, сни
жать будут цены, завышенные искусственно, 

а также предлагать разработанные совместно 
с банками привлекательные ипотечные про
дукты», — считает она.

Петербургские аналитики отмечают, что 
данный тренд уже сформировался: в декабре 
некоторые застройщики начали понижать 
цены, при этом в Северной столице девелопе
ры делали это в завуалированном виде: пред
лагали покупателям различные бонусы, та
кие как «ремонт в подарок» или «кладовка в 
подарок».

Как отмечает Дмитрий Щегельский, у за
стройщиков имеется негласный «корпора
тивный кодекс», согласно которому они стре
мятся не переписывать ценники, а приме
нять акции, потому что понимают: как толь
ко покупатель увидит реальное снижение 
цен, он займет выжидательную позицию и 
будет надеяться на еще больший дисконт. 
«Тот из застройщиков, кто первый начнет 
понастоящему снижать цены, «снимет слив
ки», после чего произойдет вал снижений до 
точки безубыточности», — предполагает экс
перт.

Строить больше
Но есть на петербургском рынке первичной 
недвижимости и оптимисты, не считающие 
«затоваривание» проблемой. Так, по словам 
генерального директора VSN Realty Яны 
Глазуновой, в какойто степени девелоперам 
сейчас выгодно говорить об этом: таким об
разом они пытаются получить от государства 
дополнительное финансирование и различ
ного рода меры поддержки, и «затоваривание 
в условиях пониженного спроса» для этого 
— отличный аргумент. Однако действитель
но помочь рынку вернуться в равновесие, по 

ее мнению, может только растущий объем 
предложения: «в таком случае цены реаль
но могут пойти вниз». Возможно, именно 

поэтому снижать строительные объемы и 
темпы ввода не намерены, к примеру, в Setl 
Group — компании, занявшей в 2022 году 
первое место по новостройкам среди петер
бургских застройщиков и второе место по 
стране: «чем будет больше, тем лучше».
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ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВО БИЗНЕС

Преодолевая льды
На Северном морском пути (СМП) 

работает новый атомный ледокол про-
екта 22220, появившийся в ходе реали-
зации федеральной адресной инвести-
ционной программы (ФАИП), куратором 
которой с мая прошлого года является 
Минстрой России. В соответствии с по-
становлением правительства РФ, на ми-
нистерство возложены полномочия по 
формированию и реализации ФАИП. 
Строительство и реконструкцию объек-
тов осуществляют главные распоряди-
тели средств федерального бюджета.

С конца прошлого года универсаль-
ный атомный ледокол «Урал», постро-
енный ФГУП «Атомфлот» (предприятие 
гос корпорации «Росатом»), обеспечи-
вает безопасные ледокольные проводки 
судов в акватории СМП — на реке Ени-
сей и в Карском море. В настоящее вре-
мя в регионе помимо него работают еще 
два атомохода данного проекта: «Аркти-
ка» и «Сибирь».

По своим техническим характеристи-
кам новые атомоходы существенно пре-
восходят своих предшественников, ко-
торым требовалась перезарядка раз в 
4-5 лет (ледоколам проекта 22220 — 
раз в семь лет). Они способны преодо-
левать льды толщиной до трех метров и 
обладают высокой автоматизацией. 
Особенность этих судов — автоном-
ность и двухосадочность: балластные 
танки позволяют судну менять осадку и 
эффективно работать как в море, так и 
на меньших глубинах в устьях рек.

«Сегодня в России в рамках 
ФАИП, с 1 января во-

шедшей в состав но-
вой комплексной 
государственной 
программы «Стро-
ительство», стро-
ится еще несколько 

ледоколов, — рас-
сказал «Стройгазете» 

заместитель министра 
строительства и ЖКХ РФ Юрий Гордеев. 
— Все они необходимы для того, чтобы 
обеспечить безопасное судоходство по 
Севморпути, а к концу 2024 года — от-
крытие круглогодичной навигации в 
восточном направлении акватории 
СМП».

В частности, сейчас продолжается 
строительство в Санкт-Петербурге ледо-
колов «Якутия» и «Чукотка». Их ввод в 
эксплуатацию будет способствовать 
раскрытию транспортного потенциала 
СМП и комплексному развитию Аркти-
ческой зоны РФ в целом, что является 
одним из долгосрочных приоритетов 
государства. Повышение объема пере-
возок по СМП имеет первостепенное 
значение для решения поставленных 
задач в сфере транспорта и доставки 
грузов. Развитие этого логистического 
коридора обеспечивается, в числе про-
чего, за счет постройки новых атомных 
ледоколов и модернизации инфра-
структуры. В этой работе принимает ак-
тивное участие ФГУП «Атомфлот».

с.1  «За прошедшие годы мы до 
автоматизма отладили ме
ханизм переселения, — под

черкивает мэр Москвы Сергей Собянин. — 
Благодаря этому мы можем существенно 
ускориться. В 20232025 годах для москви
чей планируется построить более 5,4 млн 
квадратных метров нового жилья — почти 
вдвое больше, чем было введено за преды
дущие годы. Соответственно, возрастут и 
темпы переселения граждан».

Стоит отметить, что программа ренова
ции предусматривает не только возведение 
жилых домов, но и строительство, рекон
струкцию и модернизацию инженерной 
инфра структуры, обслуживающей новую и 
уже сложившуюся застройку в районе. Кро
ме того, в кварталах реновации возводятся 
новые социальные объекты — школы, дет
ские сады, спортивные комплексы. В част

ности, в программу заложено строитель
ство около 400 детских садов и школ, более 
40 поликлиник, порядка 200 администра
тивных зданий и свыше 100 физкультурно 
оздоровительных комплексов. Наличие та
кой инфраструктуры в шаговой доступно
сти от новых домов позволит повысить 
качество жизни в новых кварталах и 
снизить загруженность городских дорог, 
сократив внутреннюю маятниковую ми
грацию.

Подчеркнем, программа реновации жи
лья находит живой отклик среди горожан. 
Декан факультета городского и региональ
ного развития Национального исследова
тельского университета «Высшая школа 
экономики» Евгений Михайленко сообщил, 
что каждый двадцатый москвич рассчиты
вает решить «квартирный вопрос» с помо
щью этой программы.

Вызов 
и возможность 
одновременно
Тренд на скорость и качество 
принятия решений набирает 
обороты

Анастасия МОРОЗОВА, 
генеральный директор 
компании IYNO

Минувший год одно
значно был непростым 

для всех участников рын
ка недвижимости: наблю

дались и снижение покупатель
ского спроса, и волатильность цен строитель
ных материалов, и сложность выстра ивания 
логистических цепочек. Уход зарубежных 
ITвендоров еще больше осложнил положе
ние, заставив менять то, что давно работало. 
Девелоперы оказались перед выбором: либо 
принимать решения, полагаясь на интуицию, 
рискуя при этом маржинальностью проекта, 
либо пересматривать сложившиеся процессы, 
внедрять новые цифровые продукты и реше
ния. Как заметил один из застройщиков,  
«сегодня мы констатируем себестоимость по 
факту, но не управляем ею».

Да, большинство строительных проектов 
уже переведено с бумажных носителей на 
цифровые, но это скорее процесс автомати
зации, чем цифровизации: данные существу
ют в различных приложениях, редко связаны 
между собой и тем более с информационной 
моделью проекта. Чтобы понять картину це
ликом, их нужно попрежнему собирать из 
разных источников и проверять на достовер
ность. Инвестиции в «цифру» сделаны, а же
лаемого эффекта нет.

Поэтому сегодня основным вызовом ста
ла потребность в объединении всего массива 
постоянно меняющихся данных о проекте в 

единую систему. Застройщики, которые смо
гут это сделать, получат значительное пре
имущество в скорости и качестве принима
емых решений, направленных на повышение 
операционной эффективности. Мы особенно 
это почувствовали под конец 2022 года, ког
да резко возрос спрос на IYNO Service — мо
дель, при которой результат в виде данных 
девелопер получает уже через две недели. 
Так, на проекте «River Park Towers Кутузов
ский» (реализует АЕОН Девелопмент) наша 
команда объединила информацию об объ
емах и стоимости работ из разных источни
ков, синхронизировав их и устранив обнару
женные расхождения. В свою очередь, НПЦ 
«Развитие города» с помощью нашей модели 
проверил договорную ведомость объемов 
работ на проекте жилого дома по реновации. 
Расхождения были исправлены. Более 17% 
позиций текущей ведомости скорректирова
ли, а по некоторым из них конечные значе
ния изменились кратно.

С точки зрения развития и внедрения тех
нологий информационного моделирования 
(ТИМ) на уровне всего стройкомплекса важ
но, чтобы отечественные производители 

программного обеспечения также могли 
ускорить свои разработки: чем больше на 
рынке будет новых цифровых продуктов и 
чем активнее конкуренция, тем выше будет 
их качество. Здесь, на мой взгляд, важна го
сударственная поддержка разработчиков от
дельных компонентов для ТИМ. Практика 
использования готовых компонентов очень 
распространена во всех отраслях, но в стро
ительстве нужны специальные, позволя
ющие работать с огромными массивами про
странственногеометрических данных — и 
не просто просматривать их, а обрабаты
вать. Однако сегодня наблюдаются дефицит 
таких компонентов (особенно импортных) 
или снижение уровня возможностей, кото
рые они предоставляют. Разработка соб
ственных высоконаучных и математически 
сложных компонентов требует и времени, и 
весьма глубоких компетенций. Поэтому 
очень важно, чтобы подобные задачи были 
на радаре у Минцифры и Минстроя, так как 
от их реализации зависит цифровое будущее 
отрасли. Небольшие технологические ком
паниистартапы могут написать много при
ложений для конечных пользователей, одна
ко написание таких компонентов в одиночку 
для большинства практически неподъемная 
задача. В первую очередь потому, что это 
долго и дорого.

В какую бы сторону мы ни посмотрели, 
бизнес требует, чтобы решения принима
лись быстрее, были более оптимальными, а 
скорость реализации проектов повышалась. 
При этом возможности значительно расши
рить ресурс сегодня нет. Чтобы достичь всех 
этих параметров сразу, мы уже не можем 
опираться на привычные процессы принятия 
решений. Датацентричный подход к управ
лению, превращение разрозненных данных в 
единую информацию представляется одним 
из инструментов, которые в стройке исполь
зуются пока в минимальной степени. Это и 
вызов, и возможность, так как дает надежду, 
что в этом году, внедрив новые механизмы 
по работе с данными, мы справимся со всеми 
новыми сложными задачами.

С новосельем!

В ближайшие три года темпы 
программы реновации 

вырастут в два раза. Из 
«хрущевок» переселятся еще 
200 тыс. жителей. Задача 

крайне сложная, но я уверен — 
мы справимся

Сергей СОБЯНИН, 
мэр Москвы

Кстати 
 Почти 220 старых жилых домов, 

вошедших в программу реновации, 
являются объектами авторской 
архитектуры и будут сохранены.  
В прошлом году были завершены 
обследования и согласованы 
предложения о дальнейшем 
использовании этих зданий.  
По 35 объектам уже принято решение: 
после реконструкции они будут 
перепрофилированы под социальные 
и административные функции. При 
этом москвичи, проживающие в таких 
домах, получат равнозначное жилье  
в современных и комфортных 
новостройках недалеко от них.
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На возвращение 
покупательского спроса должны 

работать льготная ипотека  
и субсидированные программы 

застройщиков. Такая поддержка 
обязательно отразится на 
средней стоимости жилья.  

Эти механизмы уже являются  
и будут оставаться драйверами 

рынка и в 2023 году

Ольга ТРОШЕВА, 
руководитель консалтингового центра 

«Петербургская недвижимость»:

Мало построить,  
надо реализовать
Мало построить,

Северная столица столкнулась 
с «перепроизводством»  
жилья?

Северная столица столкнулась 
с «перепроизводством» 

Для сравнения:
 В 2021 году в Санкт-Петербурге 

появилась 1 501 новостройка на  
71 673 квартиры, но их совокупный 
«метраж» на 30 тыс. «квадратов» 
ниже результата 2022-го.
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КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ

Ирина УШАКОВА,  
старший директор, 
руководитель платформы 
консалтинговых услуг  

и отдела инвестиций  
и рынков капитала CORE.XP

П
о предварительным итогам 2022 года, 
общий объем инвестиций в российскую 
недвижимость в целом составил 375 
млрд рублей, снизившись на 8% по от
ношению к результату 2021 года. При 

этом, если вложения в площадки под жилье за 
год сократились на 33%, то инвестиции в ком
мерческие объекты выросли на 25% в годовом 
сопоставлении, достигнув 221 млрд рублей. 
Лидерами стали офисный и складской сегмен
ты, привлекшие 37% и 34% всех вложений 
соответственно. Только на склады — благода
ря закрытию ряда крупных сделок — при
шлось 75 млрд рублей, что является историче
ским рекордом для сегмента.

Важно отметить: в большей степени рост 
инвестиций в российскую коммерческую не
движимость стал результатом продажи объек
тов иностранными собственниками (29% от 
объема вложений 2022го по сравнению с 10% 
в 2021м).

Основной спрос со стороны инвесторов в 
прошлом году был сосредоточен на активах в 
Москве (69% всех инвестиций против 76% в 
2021 году) и СанктПетербурге (снижение на 
4% до 19%). Все, что «растеряли» две столицы, 
осело в регионах, которые преимущественно 
за счет продаж иностранцами торговых объ

ектов увеличили свою долю с прошлогодних 
3% до нынешних 12%.

Что касается прогноза на текущий год, то 
высокий риск мировой рецессии в 2023м (по 
данным Oxford Economics, рост мирового ВВП 
только с весны по осень 2022го скорректиро

вался с 3,2% до 1,2% соответственно) окажет 
дополнительное давление на экономику Рос
сии. ВВП страны в этом году может снизиться 
на 24%.

В связи в этим можно ожидать, что в 2023 
году общий объем вложений в недвижимость 

России достигнет порядка 300 млрд рублей, из 
них около 200 млрд придется на «комморку». 
А учитывая продолжающийся процесс ухода 
иностранных собственников с российского 
рынка, в сегменте весь год будут наблюдаться 
крупные сделки с куплейпродажей объектов.

Купи/продай
Почему в 2022 году росли инвестиции 
в российскую коммерческую недвижимость

Елена АКАТОВА,  
директор направления по 
работе с арендодателями 
департамента офисной 

недвижимости NF Group

Минувший год стал перио
дом беспрецедентных вызовов для рынка офи
сной недвижимости. После пандемии, когда 
бизнес был вынужден оптимизировать офис
ные площади в связи с переводом сотрудников 
на удаленку, текущий кризис снова поставил 
рынок в затруднительное положение. Уход 
между народных арендаторов привел к росту 
вакансии в офисах класса А, особенно в сег
менте «Прайм» — в самых качественных объ
ектах, расположенных в центральных деловых 
рай онах столицы. Тем не менее, последствия 
кризиса оказались не такими драматичными, 
как можно было ожидать.

К вводу не готовы
В 2022 году на рынок выходило мало новых 
проектов: разрешение на ввод получали толь
ко те, которые до марта находились в высокой 
стадии готовности. Застройщики тем време
нем взяли паузу, поскольку запускать новое 
строительство в ситуации неопределенности 
довольно рискованно. Учитывая срок возведе
ния офисного здания — от 2,5 до 3 лет, — сей
час на продвинутой стадии готовности нахо
дится небольшое количество объектов, так 
как начало их девелоперского цикла при
шлось на «пандемийный» 2020 год, когда ры
нок также находился в фазе низкой активно
сти. Таким образом, по предварительным 
оценкам, результат 2022 года по вводу может 
оказаться вдвое ниже 2021го и составить око
ло 280300 тыс. квадратных метров нового 
предложения.

Стоит отметить, что больше всего новых 
проектов вышло в III квартале прошлого года. 
Среди них — AFI Square площадью 78,5 тыс. 
«квадратов», фаза Bravo проекта Comcity  
(61,6 тыс.) и башня А проекта STONE Towers 
(10,9 тыс.).

Проявили гибкость и предприимчивость
Отдельно стоит отметить стремительное раз
витие сегмента гибких офисов. На фоне не
определенности, неуверенности в завтрашнем 
дне и сокращения горизонтов планирования 
компании предпочитают размещаться на пло
щадках гибкого формата, где они смогут бы
стро и безболезненно сократить или, наобо
рот, расширить присутствие. Всего в Москве 
функционирует 137 локаций площадью 351,7 
тыс. кв. м. В 2022м открылось 14 подобных 
площадок суммарной площадью около 90 тыс. 
«квадратов». Самыми крупными среди них 
стали BusinessClub в бизнесцентре (БЦ)  
«ИскраПарк» (24,6 тыс. кв. м), Flexity на Ов
чинниковской набережной (23 тыс.), а также 
Multispace Dinamo (10,4 тыс.).

Все больше девелоперов в столице начина
ют строить офисы на продажу. В прошлом году 
инвесторы активно вкладывались в офисную 
недвижимость: в структуре инвестиций гото
вые объекты могут стать лидером по итогам 
года с долей 45% против 34% годом ранее. К 
концу 2022го офисы на продажу предлага
лись в объектах совокупным объемом 930 тыс. 
кв. м, 29% из которых уже реализовано. На 

фоне выхода новых БЦ на рынок средние цены 
также растут: например, в классе А средне
взвешенная стоимость продажи за год вырос
ла на 2030% (с 250270 тыс. рублей за «ква
драт» (без НДС) до 320350 тыс.).

Отрицательное чистое поглощение
Несмотря на то, что уход международных ком
паний стал главным событием и на офисном 
рынке, его последствия оказались не столь 
разрушительны, как можно было ожидать. 
Большинство игроков старается сохранить 
бизнес в России путем передачи активов ло
кальным собственникам, что позволяет избе
жать высвобождения офисов полностью. Кро
ме того, объем площадей, занимаемых ино
странными арендаторами, оказался не так ве
лик — всего 500700 тыс. кв. м. По итогам года 
в классе А вакансия оказалась на уровне  

1314%, в классе В — 77,5%. Объем чистого 
поглощения — то есть разница между объе
мом площадей, которые были заполнены за 
год, и площадей, которые вышли на рынок 
пустыми, — уйдет в минус на 150160 тыс. 
«квадратов». Хотя это самый низкий показа
тель за всю историю наблюдений, ожидается, 
что пустующие площади будут постепенно за
нимать новые арендаторы (например, россий
ские корпорации и холдинги, госкомпании), 
особенно на фоне низких темпов ввода нового 
предложения.

Стабильность ставок
В I полугодии 2022го, после того, как на ры
нок стали выходить высвобождавшиеся каче
ственные офисы международных арендато
ров, наблюдался определенный рост средне
взвешенных запрашиваемых ставок. Однако в 
III квартале рынок пополнился новыми проек
тами по ставкам ниже среднерыночных, по
этому средневзвешенный показатель стал 
снижаться. По итогам года показатель в классе 
А оказался на уровне 2628 тыс. рублей за 
«квадрат» в год (без учета эксплуатационных 
расходов и НДС), в классе B — в пределах  
1718 тыс.

Ничего нового
В 2023 году можно ожидать присутствия 
трендов, которые были выражены в 2022м, 
— на рынке будут сохраняться субаренда, а 
также отрицательное или близкое к нулевому 
чистое поглощение. Рост вакансии продол
жится, но более низкими темпами, чем в про
шлом году. При этом в структуре спроса будет 
возрастать роль российских компаний и 
предприятий с госучастием, а доля сделок по 
аренде помещений «под отделку» будет па
дать. У арендаторов останется более кратко
срочный горизонт планирования (одиндва 
года вместо пяти). Ставки, скорее всего, по
вышаться не будут, вероятно, наоборот — по
кажут тенденцию к снижению. Также ожида
ется замедление темпов ввода в эксплуата
цию новых зданий.

Антон АЛЯБЬЕВ,  
старший директор, 
руководитель отдела 
складской и 
индустриальной 

недвижимости CORE.XP

События 2022 года не могли 
не отразиться на рынке коммерческой недви
жимости; с самого начала весны мы слышали 
апокалиптические прогнозы о кризисе на нем 
и в складском секторе в частности — но ката
строфы вновь не произошло. Более того, он 
преодолел точку неопределенности и продол
жает укреплять свои позиции.

Ожидания и реальность
Начнем с самой популярной темы минувшего 
года для всех сегментов коммерческой недви
жимости — освобождения большого объема 
площадей. Действительно, весной, после 
жесткого дефицита свободных складских пло
щадей, когда их доля составляла менее 1%, на 
рынке московского региона произошел 
всплеск предложения — прежде всего за счет 
появления субаренды. Пик доступности пло
щадей класса А наблюдался в июлеавгусте 
(свыше 800 тыс. квадратных метров), однако 
уже к осени эти объемы начали сокращаться: 
ряд крупных складских блоков был арендован 
напрямую от собственника. К концу года ва
кантными остались около 460 тыс. кв. м. Та
ким образом, звучащие с весны 2022го про
гнозы о миллионах «квадратов» пустующих 
складов абсолютно не реализовались, и их де
фицит, наблюдавшийся в сегменте последние 
несколько лет, сохранится.

Что касается арендных ставок, то после до
стижения пиковых значений в I квартале  

(до 66,5 тыс. рублей за «квадрат» в год) под 
влиянием роста доступного предложения они 
вернулись к показателям конца 2021го  
(5,55,6 тыс. рублей) и зафиксировались на 
этом уровне.

Что будет со спросом?
Это, наверное, второй по популярности воп
рос. После паузы весной к лету 2022 года ак
тивность на российском рынке стала восста
навливаться, компании вновь возвращались к 
планам по развитию логистической инфра
структуры, росли запросы на складские пло
щади. По предварительным итогам года, объ
ем сделок по стране составил 2,2 млн кв. м.

Обратим внимание, что эти результаты в 
целом сопоставимы с нормальным уровнем 
20192020 годов. Основной спрос в минувшем 
году был сконцентрирован в Москве и Мос

ковской области — 68% годового объема сде
лок.

В 2023м стоит ожидать роста спроса на 
складские площади. По нашим оценкам, годо
вой объем сделок составит 2,9 млн «квадра
тов» и станет вторым историческим результа
том (больше было только в 2021 году). С уче
том текущих планов компаний, половина это
го объема придется на региональные рынки.

Кто его формирует?
Основным драйвером спроса на складские 
площади является ретейл — как ecommerce, 
лидер последних двух лет, так и классическая 
торговля, прежде всего продуктовая, развива
ющая в том числе и популярный формат дис
каунтеров.

Еще одной тенденцией стало увеличение 
объема сделок в существующих зданиях, в 
первую очередь под влиянием появления на 
рынке такого продукта, которого практически 
не было в последние годы. Однако, учитывая 
сокращение «готового» предложения, мы ожи
даем увеличения количества сделок buildto
suit, то есть «строительства под клиента». Свя

зано это будет еще и с тем, что продолжится 
экспансия на региональные рынки, в том чис
ле те, где качественное предложение крайне 
ограничено, а также со спецификой запросов, 
которые зачастую возможно реализовать 
только путем строительства в соответствии с 
требованиями компании. В 2023 году доля та
ких сделок достигнет 65%, что тоже станет 
рекордом.

Что касается рынка девелопмента, несмо
тря на все сложности, с которыми столкну
лась стройотрасль, девелоперы справляются с 
этими вызовами, находят альтернативные ре
шения и в целом выдерживают заявленные 
сроки. При этом, принимая во внимание 
предстоящий рост сделок по типу buildtosuit, 
большого объема спекулятивного девелоп
мента ожидать не стоит.

Так что складской сегмент в очередной раз 
демонстрирует свою устойчивость перед кри
зисами. Опыт прошлого года вновь подтвер
дил: склады, являясь частью жизнеобеспечи
вающей инфраструктуры, востребованы всег
да — и есть все основания полагать, что  
2023й для сегмента также будет успешным.

Анна НИКАНДРОВА,  
партнер Nikoliers

Сегмент торговой недви
жимости уже третий год 
подряд находится в стрес

совой ситуации, при этом 
текущие события оказали 

даже большее влияние на ры
нок, чем коронакризис. Однако сейчас мы на
блюдаем, как игроки рынка ретейла ищут 
различные способы решения возникших про
блем — кем заменить ушедшие иностранные 
бренды, как обеспечить посещаемость и дохо
ды торговых центров (ТЦ), как сохранить ка
чество сервиса на текущем уровне и т. д.

В 2022 году сегмент отечественного ретей
ла — как и весь рынок недвижимости — стол
кнулся с уникальной ситуацией: если во время 
пандемии весь мир боролся с однотипными 
сложностями и мы могли отчасти перенять 
опыт глобальных лидеров в решении тех или 
иных вопросов, то нынешняя ситуация разви
валась только в нашей стране. Уход или при
остановка работы иностранных брендов, ко
торые формировали основной трафик в про
ектах, серьезные проблемы с контентом у ки
нотеатров, изменение потребительского пове
дения — конечно же, все эти факторы отрази
лись на общей «атмосфере» в сегменте торго
вых центров. И впервые — не оглядываясь на 
международный опыт, а ориентируясь только 
на знания и особенности нашего рынка, — мы 
вынуждены искать индивидуальные решения 
для каждого конкретного случая.

Незаменимых не бывает?
По состоянию на конец прошлого года об 
окончательном уходе из России заявили 13 
международных ретейлхолдингов (23 брен
да), 24 международных ретейлера (59 брен
дов) продолжают оставаться в режиме «на па
узе», оставляя свои магазины закрытыми, 18 
иностранных ретейлеров (27 брендов) переве
ли свои российские подразделения на другие 
юридические лица путем продажи бизнеса в 
стране локальным собственникам либо китай
ским, турецким или арабским холдингам и 
возобновили работу магазинов под новыми 
вывесками.

Отрасль торговой недвижимости, являясь 
консервативной в своем восприятии, не до 
конца оценивала потенциал российских брен
дов. Однако в сегменте fashion отечественные 
операторы, несмотря на высочайшую конку
ренцию с международными игроками, еще до 

2022го смогли завоевать любовь и доверие 
покупателей и занять достойные места в каче
ственных торговых центрах. Российские брен
ды в последние годы формировали различные 
стратегии по расширению своего бизнеса, 
увеличению ассортиментной матрицы, а так
же планировали довольно агрессивную экс
пансию. Сейчас на фоне ухода ряда междуна
родных брендов те игроки, у кого были подго
товлены такие стратегии, получили дополни
тельные возможности для их реализации. В 
том числе, они могут занимать топовые лока
ции в качественных ТЦ.

Например, в торговоразвлекательном цен
тре (ТРЦ) «АфимоллСити» свои новые мага
зины открыли бренды 12storeez, CHARUEL, 
2Mood, Mavelty, Love Republic, Present Simple, а 
бренд «Слепая Курица» освоил новый для себя 
формат мультибрендового магазина обуви и 
аксессуаров. ТЦ «Авиапарк» отметился откры
тиями новых магазинов брендов You, Nomi, 
LIME. В ТЦ «Атриум» открылся новый флаг
манский магазин бренда CHARUEL, а также 

распахнули двери магазины брендов Nomi, 
NOUN и You.

Естественно, еще рано с оптимизмом гово
рить о полном замещении ушедших брендов, 
однако мы видим, что многие лидирующие 
торговые центры и ведущие российские опе
раторы уже реализовали сценарий по замене 
ушедших брендов — и мы с надеждой будем 
наблюдать за их совместными успехами в бу
дущем.

Посещаемость и доходы
Сегодня посещаемость и доходы ТЦ и ТРЦ 
сильно зависят от каждого конкретного объ
екта, от того, насколько успешно он смог спра
виться с возникшими сложностями, в первую 
очередь — найти замену закрывшимся мага
зинам. «Закрытые двери» приводили к оттоку 
посетителей даже от открытых магазинов, на
ходящихся в галереях по соседству.

Если говорить о стабильных объектах как в 
Москве, так и в регионах, и не рассматривать 
стрессовые активы, то с учетом приостановки 
работы торговых центров на несколько меся
цев в 2020 году падение доходов составило от 
15 до 30%. В 2021м проекты отыграли потери 
доходов до 9095% к доковидному периоду, 
есть единичные проекты, выравнявшие пока
затели доходов к 2019 году. В 2022м наблюда

лось сохранение доходов на уровне 2021го, 
при этом некоторые объекты показывают да
же небольшую положительную динамику, в 
том числе за счет выплаты штрафов уходящи
ми иностранными брендами, которые также 
учитываются в доходной составляющей.

Средний уровень вакансии по итогам III 
квартала прошлого года составил в целом 
13,9%, в крупноформатных ТЦ — в диапазоне 
от 3% до 19% (без учета иностранных брендов, 
приостановивших работу магазинов на терри
тории РФ). Доля занимаемых помещений с 
арендаторами «на паузе» в суперрегиональ
ных проектах варьируется в диапазоне 430%.

Назад пути нет
В текущей ситуации многие девелоперы пред
почитали отложить ввод новых объектов, в 
результате объем скорректированного нового 
предложения, заявленного к вводу в 2022 году 
в столице, сократился почти на 60%. На конец 
декабря в Москве введено почти 96 тыс. квад
ратных метров новых качественных торговых 
площадей — минимальный результат за по
следние 10 лет. В основном он был сформиро
ван районными ТЦ, доля приостановивших в 
них работу арендаторов не превышает 10%, 
они не потеряли ни в трафике, ни в доходе. 
Стоит также отметь, что даже в такой слож
ный год девелоперы вводили яркие и уникаль
ные проекты — например, многофункцио
нальный комплекс (МФК) «Солнце Москвы» 
(арендопригодная площадь — почти 18 тыс. 
«квадратов»), являющийся частью новой раз
влекательной инфраструктуры, включающей 
в себя крупнейшее в Европе колесо обозрения 
высотой 140 м.

В 2023 году объем ввода ожидается на уров
не 240 тыс. кв. м — за счет все тех же район
ных объектов. Ощутимая доля придется на 
проекты транспортнопересадочных узлов и 
торговых центров окружного формата.

Уже сейчас мы наблюдаем, что рынок меня
ется и уже не вернется в прежнюю конфигура
цию. Большая часть собственников и управля
ющих компаний сейчас находится в активном 
поиске новых решений, что по сути является 
экспериментом для сегмента. ТЦ и российские 
ретейлеры продолжат реализовывать различ
ные сценарии по замещению ушедших брен
дов, также мы не исключаем и выход на наш 
рынок новых международных марок. Ввод но
вых ТЦ пойдет сдержанными темпами: деве
лоперы будут выводить на рынок качествен
ные и максимально подготовленные к откры
тию проекты.
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МАТЕРИАЛЫ МАТЕРИАЛЫ

Елена ТРОЯНСКАЯ

К
рупнейший в России производитель це
мента и строительных материалов  
Евроцемент подвел итоги 2022 года и 
определил основные направления сво его 
развития в 2023м.

За прошедший год предприятия холдинга 
отгрузили потребителям более 20 млн тонн 
готовой продукции — это рекорд последних 
нескольких лет и серьезный рост после слож
ного «ковидного» 2020го, когда Евроцемент 
сумел реализовать порядка 18 млн тонн це
мента.

На 2023й холдинг ставит перед собой не 
менее амбициозные задачи, однако наступив
ший год обещает быть непростым: потреб
ление цемента может снизиться в связи с за
медлением темпов гражданского строитель
ства и возросшим импортом цемента из тре
тьих стран. Так, по прогнозам аналитиков 
рынка, в текущем году импорт (прежде всего 
из Белоруссии и Ирана) может вырасти более 
чем вдвое — до 5 млн тонн (по сравнению с 
2022м).

Развитие Евроцемента в таких непростых 
условиях будет зависеть от освоения новых 
рынков сбыта и поиска способов масштабиро
вания бизнеса за счет потребностей клиента. 
Эксперты холдинга рассказали «Стройгазете» 
о трендах цементной промышленности, кото
рые будут особенно актуальны в этом году.

Цемент специального назначения
В настоящее время производители цемента 
постоянно расширяют линейку продукции, 
чтобы потребитель еще на стадии проектиро
вания мог выбрать наиболее подходящий тип 
цемента в зависимости от назначения объек
та. Эта тенденция продолжает влиять на тех
нический маркетинг производителей, кото
рые ежегодно выпускают на рынок уникаль
ные продукты. Как правило, это цементы с 
наличием модифицирующих добавок, кото
рые применимы к определенным видам работ 
или входят в состав монолитных конструкций, 
эксплуатируемых в специфических условиях.

Последние несколько лет Евроцемент дела
ет ставку на развитие линеек специализиро
ванных цементов. Каждое направление стро
ительства требует своего уникального цемен
та. Для мостов необходимы стройматериалы с 
повышенной гидроустойчивостью, для аэро
дромов важна цепкость, а для жилищного 
строительства — экологичность. Создавать 
новые типы цементов и сегментировать их 
можно по типу сооружаемых объектов: меди
цинские учреждения, предприятия по произ
водству продуктов питания, транспортная ин
фраструктура, жилье.
«Наша компания запатентовала технологию 

получения белитового це
мента и клинкера, кото

рый можно использо
вать в самых сложных 
отраслях строитель
ства, — подчеркивает 
руководитель департа

мента технического мар
кетинга Евро цемента На-

талья Стржалковская. — Но
вые типы цемента обладают оптимальной 
скоростью набора прочности, а конструкции 
из них отличаются повышенной долговечно
стью, поэтому их можно применять при про
ведении сложных работ в морской среде или 
при строительстве бетонных дорог».

Не страшны жара и холод
В России началась реализация пятилетнего 
плана дорожного строительства, который рас
считан на 20232027 годы. Планируется, что в 
результате в нашей стране будет построено и 
реконструировано более 4 тыс. км дорог,  
3 тыс. км расширят до четырех полос, а 110 
тыс. км отремонтируют (в том числе 650 мо
стов общей длиной 125 тыс. м).

Так как существующая сеть автомобильных 
дорог общего пользования строилась в основ
ном с асфальтобетонным покрытием и рань
ше проектировалась под нагрузку 6 тонн на 
ось, то сегодня она не отвечает требованиям 
по несущей способности. А транспортный по

ток растет, растет и грузоподъемность транс
портных средств, и для увеличения несущей 
способности дорог во всем мире, да уже и в 
передовых регионах России применяется хо
лодная регенерация асфальтобетонных по
крытий с применением цемента. Для этой же 
цели наилучшим образом подходит комплекс
ное минеральное вяжущее (КМВ) на основе 
цемента, но с золамиуносами или молотыми 
металлургическими шлаками в своем составе. 
Такое вяжущее не только помогает улучшить 
экологическую ситуацию в стране за счет вов
лечения промышленных отходов во вторич
ный оборот, но и улучшает свойство асфальто
гранулобетонной смеси, снижая трещиноо
бразование.

Также не может не радовать тот факт, что 
при строительстве высокоскоростной автомо
бильной дороги М12 «Москва—Нижний Нов
город—Казань» ГК «Автодор» начато активное 
применение инновационной технологии 
укрепления грунтов тем же КМВ рабочего 
слоя земляного полотна. В этой связи в 2022 
году Евроцемент начал производство соб
ственного комплексного минерального вяжу
щего «АвтоГрунт». КМВ подбирается индиви
дуально под конкретные грунты. Его макси
мальная дозировка для укрепления грунтов 
составляет от 4% до 8% (2142 кг на кв. м). 
Продукция холдинга также может быть вос
требована при капитальном ремонте дорог по 
технологии холодной регенерации.
«Благодаря применению КМВ мы исключаем 

дорогостоящие работы по 
вывозу и замещению 

огромным количе
ством песка глинисто
го грунта, который не
возможно уплотнить, 

— отмечает руководи
тель проекта по разви

тию бетонных дорог Евро
цемента Олег Агарышев. — 

Мы завозим вяжущее и распределяем его в 
определенной дозировке — и в результате по
лучаем хороший связный несущий слой, спо
собный прослужить около 50 лет. Еще одно 
эффективное решение — технология холод
ной регенерации. Она позволяет из старой 
дорожной одежды, не демонтируя ее, полу
чить новое прочное и упругое основание с 
минимальным вовлечением стройматериа
лов. Экономия затрат при ее применении со
ставляет порядка 1530%».

Чистая работа
В рамках федерального проекта «Экономика 
замкнутого цикла» многие производители це
мента взяли курс на использование альтерна
тивного топлива. Некоторые заводы Евроце
мента уже имеют опыт применения различ
ных видов альтернативного топлива в произ
водстве. В наступившем году повышение эко

логической безопасности эффективности це
ментных заводов станет одной из приоритет
ных задач компании. 
Стратегией развития Евроцемента предусмо
трено снижение углеродного следа на 7% про
центов и сокращение совокупных выбросов 
на 20% — в том числе за счет использования 
вторичных ресурсов в производстве. Иначе 
говоря, то, что раньше выбрасывалось и за
грязняло, теперь сделает мир чище, а продук
цию холдинга — дешевле.
«Заводы в Липецке и Старом Осколе уже ис

пользуют металлургиче
ский шлак и золу ТЭЦ в 

качестве безуглерод
ных минеральных до
бавок, — рассказала 
начальник управле

ния экологии Евроце
мента Яна Семенова. 

— Этот опыт будет рас
пространен и на другие пред

приятия компании. Заводы в Мордовии и 
СанктПетербурге начнут использование аль
тернативного топлива — RDFгранул. Оно бо
лее экологично по сравнению с традиционны
ми видами топлива, так как производится из 
вторичных ресурсов и сгорают без остатка».

Без лишней волокиты
Снижение темпов жилищного строительства 
и рост импорта стройматериалов ужесточат 
конкуренцию на рынке цемента. Чтобы сохра
нять лидерство, производители должны пред
лагать клиентам более гибкие условия прода
жи и доставки. Именно поэтому важными за
дачами для цементников станут повышение 
качества продукции и расширение спектра 
предлагаемых услуг.

Прежде всего это связано с коммуникаци
ей между производителем и потребителем. 
Барьеры в виде лишних согласований, не
нужных звонков, бесполезных писем могут 
значительно увеличить срок поставки продук
ции. Поэтому для крупных компаний на пер
вый план выходят цифровые сервисы продажи 
цемента. Многие производители продолжают 
развивать личный кабинет (ЛК) клиента, по
зволяющий без лишней волокиты заключить 
договор на поставку цемента.

«Подобные сервисы облегча
ют подачу заявок и делают 

покупку цемента про
зрачной на всех этапах, 
— считает начальник 
управления маркетинго

вых коммуникаций Евро
цемента Татьяна  

Кобякова. — Личный каби
нет позволяет оформить заказ в режиме 

24/7, отслеживать статус выполнения и про
сматривать выполненные заказы. В настоящее 
время более 90% всех продаж Евроцемента 
совершаются через личный кабинет на сайте 
компании».

Доставить в срок
В прошлом году большинство крупных рос
сийских производителей столкнулось с рядом 
проблем, среди которых значительное увели
чение сроков доставки продукции потребите
лям изза дефицита техники и трансформации 
рынка грузоперевозок в связи с санкциями.

Для решения этой проблемы в Евроцементе 
была разработана стратегия транспортной без
опасности, в рамках которой автопарк компа
нии пополнили 60 новых грузовиковцементо
возов, которые уже развозят продукцию по 
всей России. Кроме того, обновляется парк ка
рьерной техники и внедряются технологии 
формирования железнодорожных маршрутов.

«В прошлом году мы провели 
большую работу для опти

мизации логистических 
маршрутов и цепочек 
поставок, — говорит 
директор по закупкам и 
логистике Евроцемента 

Денис Назаров. — Се
годня Евроцемент успешно 

справляется с задачами по обе
спечению заводов необходимой продукцией, а 
наши клиенты в срок получают качественные 
строительные материалы. Благодаря разви
тию наших цифровых сервисов мы можем в 
онлайнрежиме контролировать перемеще
ния наших грузов и оперативно устранять 
любые возникающие сложности».

Самое ценное — люди
«Кадры решают все!» — смысл этой расхожей 
фразы стал особенно актуален в минувшем 
году: многие компании в стране столкнулись с 
нехваткой специалистов на рынке труда и ока
зались на грани закрытия перспективных про
ектов.

В Евроцементе уверены, что в наступив
шем году в сложных экономических условиях 
исключительно значимой станет квалифика
ция каждого сотрудника, а главным преиму
ществом в конкурентной борьбе будут квали
фицированные и грамотные профессионалы 
своего дела — работники заводов.

Евроцемент уже начал реализацию про
граммы «Делаем мир лучше» для развития со
циальной среды вокруг каждого из своих 
предприятий. Многие заводы холдинга подпи
сали соглашения о социальноэкономическом 
сотрудничестве с руководством регионов при
сутствия и уже запустили некоторые проекты. 

«Для нас главная ценность 
— это наши люди, — под

черкивает руководитель 
департамента подбора, 
обучения, развития и 
оценки персонала Евро

цемента Сабина  
Фролова. — Поэтому в 

новом году мы не только 
продолжим «делать мир лучше», 

но и дадим каждому нашему сотруднику воз
можность развиваться, повышать свои про
фессиональные навыки и продвигаться по ка
рьерной лестнице».

Игра на опережение
Какие тренды, по мнению специалистов Евроцемента, 
определят развитие цементной промышленности в 2023 году

Более

млн тонн
готовой продукции отгрузили потребителям 

предприятия Евроцемента в 2022 году

Александр РУСИНОВ

К 
2030 году накопленный объем золошла
ковых отходов (ЗШО) угольной энергети
ки в России может превысить 2 млрд 
тонн. Многие полигоны заполнены почти 
под завязку, отходы пылят и «омертвля

ют» огромные территории. Чтобы резко уве
личить объемы переработки ЗШО, был принят 
специальный комплексный план с элемента
ми принудительного использования этих от
ходов в строительной сфере. Энергетики ви
дят в нем большие позитивные перспективы. 
Строители — отчасти поддерживают, отчасти 
сомневаются, отчасти протестуют. Весомые 
аргументы есть у всех.

Действовать сообща
Угольная энергетика России ежегодно генери
рует примерно 22 млн тонн ЗШО, а всего в 
стране к 2021 году, по разным подсчетам, их 
накопилось от 1,4 до 1,8 млрд тонн. Площадь, 
занимаемая хранилищами этих отходов, ис
числяется десятками тысяч гектаров. Уровень 
утилизации ЗШО в Европе достигает 90%, в 
Китае и Индии 67% и 55% соответственно. В 
России на данный момент, по разным оцен
кам, перерабатывается лишь от 9 до 15% ЗШО.

В «Энергетической стратегии РФ до 2035 
года», утвержденной распоряжением прави
тельства РФ №1523р от 9 июня 2020 года, за
фиксирован целевой показатель утилизации 
ЗШО, который должен быть достигнут к окон
чанию планового периода: не менее 50% от 
общего объема годового образования.

«ЗШО можно применять, например, при 
рекультивации полигонов твердых комму
нальных отходов (ТКО), во многих других сфе
рах, но, на мой взгляд, стройка остается клю
чевым направлением их использования», — 
считает генеральный директор Национальной 
ассоциации развития вторичного использова
ния сырья, директор Центра отраслевых ис
следований и консалтинга Финансового уни
верситета при правительстве РФ Ирина Золо
това.

По ее мнению, важно, чтобы в решении 
задачи резкого увеличения использования 
ЗШО усилия власти и бизнеса были гармони
зированы и «целились» в одном направлении.

Госплан по утилизации
Государство свои шаги в значительной мере 
уже сделало. Летом прошлого года распоряже
нием правительства РФ №557р был утвер
жден «Комплексный план по повышению объ
емов утилизации ЗШО V класса опасности», 

среди прочего предусматривающий разработ
ку новых документов по стандартизации, 
определяющих требования к продукции, полу
ченной в процессе утилизации ЗШО, приня
тие в отдельных субъектах соответствующих 
региональных программ, а также определение 
требований к вторичному сырью, полученно
му путем переработки отходов.

Для наработки практик использования 
ЗШО в хозяйственном обороте одним из пун
ктов запланирована организация мониторин
га конкретных региональных проектов соот
ветствующего профиля в 10 субъектах РФ. В 
числе таких проектов для «пристального наб
людения», зафиксированных в правитель
ственном документе, формирование изолиру
ющего слоя на объектах размещения ТКО за 
счет послойной пересыпки (Новосибирская 
область), рекультивация нарушенных земель 
и горных выработок (Иркутская и Кемеров
ская области), высокотехнологичная пере
работка отходов на Северской ТЭЦ (Томская 
область), Артемовской ТЭЦ, Приморской ГР
ЭС, Владивостокской ТЭЦ2 (Приморский 
край). Также в данную десятку проектов во
шли формирование производства автоклавно
го ячеистого бетона (Красноярский край), ре
культивация объекта накопленного вреда 
окружающей среде (Республики Саха (Яку
тия) и Хакасия), организация производства 
цемента с использованием отходов (Иркут
ская область), строительство автомобильных 
дорог (не менее пяти регионов, включая Ал
тайский край, Омскую и Ростовскую области).

«Кнуты» и «пряники»
Данным планом также предусмотрено «фор
мирование условий для вовлечения отходов и 
вторичного сырья, полученного путем перера
ботки отходов, в проекты, реализуемые в рам
ках государственных и муниципальных кон
трактов» по строительству зданий, дорог и т. п. 
В этих целях до 15 марта должен быть подго
товлен законопроект о внесении изменений в 
закон «О промышленной политике в РФ».

«Нам нужно понять, как обязать потреби
телей приобретать данный ценный материал, 
— рассуждает Ирина Золотова. — В частно
сти, для этого сейчас разрабатывается концеп
ция «эффективного радиуса», предусматрива
ющего два механизма. Первый в общих чертах 
работает так: в случаях, если доказана техни
ческая возможность использования ЗШО, на
пример, в конкретном строительстве или про
изводстве стройматериалов, — использова
ние на данной стройке или производстве «тра
диционных» природных нерудных материалов 

будет запрещено или частично ограничено. 
При выработке данного предложения мы опи
рались на опыт Индии. Но там чаще применя
ют полный запрет, мы же рассчитываем огра
ничиться запретом частичным — и пока толь
ко на объектах государственного и муници
пального заказа. Второй механизм — полный 
или частичный запрет на получение лицензии 
на разработку месторождений природных не
рудных материалов — опятьтаки в случаях, 
когда доказано, что в рамках данной террито
рии возможно эффективное применение в тех 
же целях ЗШО.

В качестве позитивного стимула заплани
рована, в частности, возможность установле
ния льготных тарифов на железнодорожную 
транспортировку золошлаковых материалов».

Энергетики бодры и убедительны
А пока все эти государственные «кнуты» и 
«пряники» находятся в стадии формирования, 
на уровне рыночных механизмов работа по 
активизации вторичного использования ЗШО 
понемногу продвигается уже сегодня. По по
нятным причинам главная инициатива здесь 
принадлежит энергетикам.

«Утилизация ЗШО — синергетическая за
дача энергетиков и строителей, и она посте
пенно решается, — говорит директор по ре
ализации золошлаковых материалов Сибир
ской генерирующей компании (СГК) Петр 
Саньков. — Несмотря на относительно низ
кий процент переработки таких отходов по 
России в целом, в отдельных регионах их 
успешная утилизация стала давней хорошей 
традицией».

Например, в Свердловской области уже се
годня эффективно используется для вторич
ной переработки до 400 тыс. тонн ЗШО еже
годно; здесь действует ряд производств, изна
чально построенных для работы с такими от
ходами ЗШО. С другой стороны, в Новосибир
ской области, к примеру, за 2021 год объем 
золыуноса, отпущенной для вторичной пере
работки, составил 40 тыс. тонн — при схожем 

со Свердловской областью объеме угольной 
энергетической когенерации. Да и тот объем 
не был переработан внутри региона, а уехал в 
Томск и Кузбасс — к производителям ЖБИ, 
бетона и кровельных материалов.

«Мы не стремимся насильно насаждать 
вторичную переработку ЗШО, — уверяет 
представитель СГК. — Но во главе угла необхо
димо поставить экономику. А она показывает, 
что стройотрасль объективно должна быть 
заинтересована в увеличении использования 
ЗШО, поскольку у этих отходов, в отличие от 
природных материалов, намного ниже цена 
— а снижение себестоимости всегда актуаль
но для строителей, особенно когда речь идет о 
бюджетных объектах. Практика показывает, 
что ту же золуунос можно очень эффективно 
использовать при производстве кровельных 
материалов, цемента, газобетона и пр. На эту 
золу у нас, к слову, имеются необходимые сер
тификаты и технические условия, то есть мы к 
ней уже относимся не как к отходу, а как к пол
ноценному продукту, который мы должны от
ветственно реализовать потребителям. Мы, 
энергетики, приглашаем строителей для со
вместной работы над созданием прогрессив
ной экономики замкнутого цикла».

Цель, может, и одна, но задачи разные
Специалисты стройотрасли, со своей стороны, 
настроены не столь оптимистично. Они ука
зывают на неоднородность и нестабильность 
ЗШО, что ставит под сомнение целесообраз
ность их агрессивного и повсеместного вне
дрения в практику строительства.

«ЗШО делятся на две разные части — золу 
унос (мелкодисперсный летучий остаток от 
сгорания угля) и шлак, — напоминает первый 
заместитель министра строительства Новоси
бирской области Дмитрий Тимонов. — И если 
к золе у меня вопросов нет (ее действительно 
можно эффективно применять при производ
стве различных строительных материалов), то 
к шлаку некоторые вопросы возникают. Мо
жет быть, у меня и не вполне актуальные све
дения, но, насколько мне известно, большая 
проблема данного материала — нестабиль
ность его характеристик. Они зависят и от 
общего сорта используемых углей, и даже от 
их разнородности в зависимости от того, на 
каком именно горизонте добыт уголь. Кроме 
того, «техногенный грунт», который мы полу
чаем из шлака, в силу своей стеклообразности 
не способен впитывать влагу, что тоже добав
ляет проблем при его использовании, напри
мер, при отсыпке дорожных оснований».

«Понятно желание энергетиков избавиться 
от отходов, — продолжает тему заместитель 
губернатора Кемеровской области по стро
ительству Глеб Орлов. — Но, с другой стороны, 
они также должны осознать: у строителей не 
может быть такой цели — во что бы то ни ста
ло избавить энергетиков от отходов. Это не 
наша задача. Мы выпускаем продукт: жилье и 
другую недвижимость. И наш продукт должен 
соответствовать определенным — достаточно 
жестким — требованиям. Для соответствия 
этим требованиям исходные материалы, в 
свою очередь, должны иметь стабильные ха
рактеристики. Я считаю так: если вы хотите 
иметь спрос строителей на материалы из сво
их отходов, будьте добры, обеспечьте таким 
материалам полный набор необходимых ха
рактеристик».

«Разумеется, ЗШО нельзя «напрямую» ис
пользовать в строительстве, — соглашается 
Ирина Золотова. — Они нуждаются в опреде
ленной подготовке, которая может быть инди
видуальной для каждого конкретного кейса 
— при рекультивации полигонов ТКО, при 
строительстве дорог и пр. Но главное — техно
логии такой подготовки существуют, и в ре
зультате их применения строители уже сегод
ня могут получать из покупаемых по низкой 
цене отходов материалы со всеми необходи
мыми свойствами и характеристиками».

Насильно шлак не будешь
Почему строители не спешат избавлять энергетиков от отходов

млн тонн
золошлаковых отходов ежегодно генерирует 

угольная энергетика России, а уровень их 
утилизации не превышает 15%
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КАДРЫ ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Сергей ВЕРШИНИН

О
дной из национальных целей развития 
страны, поставленных президентом 
РФ, является повышение качества го
родской среды к 2030 году в 1,5 раза. 
Для достижения данной цели на протя

жении пяти лет реализуется федеральный 
проект «Формирование комфортной город
ской среды» (входит в нацпроект «Жилье и 
городская среда»), направленный на создание 
нового облика городов и обновление обще
ственных пространств.

«Проект действительно стал народным, 
мы видим пожелания и активность жителей, 
особенно в рамках голосования по выбору 
территорий для благоустройства. — расска

зал «Стройгазете» глава Минстроя России 
Ирек Файзуллин. — Ежегодно в нем прини
мает участие около 3 тыс. муниципальных 
образований с населением порядка 110 млн 
человек».

Всего с начала реализации проекта благо
устроено более 22 тыс. общественных и поч
ти 33 тыс. дворовых пространств. Только в 
2022 году завершено 11 064 территории, из 
которых 5 266 общественных и 5 798 дворо
вых.

Одним из важных направлений проекта 
является Всероссийский конкурс создания 
комфортной городской среды в малых го
родах и исторических поселениях. За четы
ре года проведено семь конкурсов и ото
брано 800 проектов благоустройства. Из 
них уже завершено 473 проекта, в стадии 
реализации находится еще 327. В 2022 году 
благодаря решению главы государства об 
увеличении финансирования конкурса был 
проведен дополнительный конкурс, побе
дителями которого стали еще 80 проектов. 
Министр особо отметил качество предо
ставляемой документации: оно постоянно 
растет.

С текущего года в конкурсе смогут уча
ствовать новые субъекты РФ — Луганская 
и Донецкая Народные Республики, Херсон
ская и Запорожская области. Сегодня ми
нистерство находится в тесном взаимодей
ствии по данному вопросу с руководителя
ми регионов. Это особенно актуально для 
восстановления мирной жизни, формиро
вания необходимой инфраструктуры и жи
лых кварталов.

Миллиард 
для горсреды
В этом году преобразование 
ожидает 85 объектов 
во Владимирской области

Татьяна ТОРГАШОВА

В минувшем году во Владимирской области в 
рамках федпроекта «Формирование комфорт
ной городской среды» благоустроено 76 дво
ров и 37 общественных пространств (парков, 
скверов, набережных и т. д.) в 31 населенном 
пункте.

Губернатор региона Александр Авдеев на 
заседании межведомственной комиссии, по
священном рассмотрению этого вопроса, от
метил, что на выполнение данных работ было 
направлено 482 млн рублей. Основная часть 
этой суммы — федеральные средства. «И ре
зультаты благоустройства зримы, — подчер
кнул он. — Год от года наши города и поселки 
преображаются».

В этом году благоустройство ожидает 85 
объектов: 58 дворов и 27 общественных тер
риторий. Какие именно — определено в про

цессе онлайнголосования в 2021 и 2022 годах. 
Работы будут выполняться при софинансиро
вании со стороны жителей в размере от 1 до 
15% от общей стоимости проектов.

По словам главы областного министерства 
ЖКХ Елены Семеновой, в целом за год на 
благо устройство в рамках проекта планирует
ся направить почти миллиард рублей. Это с 
учетом средств, предоставляемых федераль
ным центром городампобедителям Всерос
сийского конкурса лучших проектов создания 
комфортной городской среды. В этом году в 
области будет реализовываться шесть таких 
проектовпобедителей. Среди них «Площадь 
купцов Соловьевых» в Киржаче, благоустрой
ство историкотуристической части Мурома, 
«Набережная реки Горелый Крест» в Струнине.

С новым обликом!
За пять лет в России благоустроено 
55 тыс. городских территорий

Кстати 
 На днях в регионе наградили 

студентов Владимирского 
государственного университета  
и местного строительного колледжа, 
ставших победителями конкурса 
студенческих работ на лучший 
концептуальный проект благоустройства 
общественного пространства в местных 
муниципальных образованиях.  
49 участников конкурса разработали  
65 проектов.

С видом 
на Городище
Подмосковную Верею 
благоустроили в три этапа

Верея — самый маленький город Мос
ковской области, расположенный в Наро 
Фоминском городском округе. В 2020 году 
здесь была благоустроена Советская пло
щадь, проект которой стал победителем  
II Всероссийского конкурса лучших проек
тов создания комфортной городской среды. 
В рамках второго этапа, в 2021м, к 650ле

тию Вереи обновили сквер Памяти. Сейчас в 
городе реализуется проектпобедитель  
V конкурса — благоустройство спуска по 
улице Кузнецкая Гора и набережной реки 
Протвы.

Данная территория общей площадью 2,1 
га с холмистым рельефом находится в цен
тральной части города и включает в себя 
Верейский историкокраеведческий музей, 
памятник И. С. Дорохову, воинам Великой 
Отечественной войны, здания бывшего 
психо неврологического диспансера, 
являющи еся объектами культурного насле
дия. 

В частности, на музейных землях пред
усмотрено устройство павильона летнего 

кафе, амфитеатра и террасы с видом на ва
лы кремля (Городище) и живописный берег 
реки. Локации будут соединены пешеход
ной дорожкой. Получившийся ансамбль, не
сомненно, станет центром притяжения для 
местных жителей и гостей Вереи, позволит 
не только окунуться в историческую атмос
феру места, но и комфортно отдохнуть вда
ли от городской суеты. Также планируется 
разместить площадку для подвижных игр 
малышей — со скамейками и небольшим 
пространством на газоне с группой пеньков 
различной высоты.

Чтобы восстановить прежний архитек
турноландшафтный облик древнего горо
да, принято решение о возвращении улице 
бутовой кладки. А для удобства пешеходов 
предусмотрены идущие вдоль проезжей ча
сти тротуары с покрытием из бетонной 
плитки.

На самом спуске вдоль проезда разобьют 
насаждения из злаковых и полевых много
летников. Возле павильона для проведения 
мастерклассов и выставок планируется 
разместить площадку для отдыха — уличное 
кафе со столиками с высоким деревянным 
ограждением, что позволит поставить ноут
бук или чашечку кофе, наслаждаясь дальни
ми видами города на противоположном бе

регу реки. Возле павильона предполагается 
разместить ларьки для мелкой торговли.

Также на территории установят качели, 
перголу, смотровую площадку на деревян
ном настиле. Намечены декоративные опо
ры освещения в единой исторической сти
листике, установка камер видеонаблюде
ния, пунктов зарядки гаджетов и качествен
ное озеленение пространства.

Спуск к реке Протве планируется выпол
нить с двумя лестницами из перфорирован
ного металла. Вдоль прибрежной зоны 
предусмотрены деревянные настилы с тре
мя круглыми площадками, выходящими на 
середину реки, где располагаются места для 
купания, отдыха — с лавками по кругу и 
спуском в воду.

На сегодняшний день работы по проекту 
завершены уже более чем на 90%.

Справочно 
 Всероссийский конкурс лучших проектов создания комфортной городской среды (в городах 

с населением до 100 тыс. человек), проводимый Минстроем России в рамках национального 
проекта «Жилье и городская среда», стартовал в 2018 году. В 2018-2020 годах в нем ежегодно 
определялось не менее 80 победителей с объемом финансирования 5 млрд рублей. Начиная  
с 2021 года, финансирование увеличено до 10 млрд рублей, а количество победителей —  
до 160. В 2022 году президент РФ Владимир Путин дал поручение в 2023-2024 годах 
направить на эти цели дополнительно еще 10 млрд рублей.

Михаил ХАЙКИН,  
министр благоустройства 
Московской области:
«Масштабное обновление 
центральной части Вереи 
мы ведем поэтапно с 2020 

года. Основная идея 
нынешнего благоустройства 

пешеходной зоны заключается 
в создании общедоступного 
многофункционального рекреационного 
городского пространства и насыщении его 
объектами, которые будут являться центрами 
притяжения как для местного населения, так 
и для гостей города, с максимальным 
сохранением сложившейся исторической 
среды»

ГОРОД ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ

ПОБЕДИТЕЛИ V ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА 
ЛУЧШИХ ПРОЕКТОВ СОЗДАНИЯ КОМФОРТНОЙ 
ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ
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А
кадемия Агентства развития навыков и 
профессий (АРНП) работает в России с 
2017 года. Образовательный вектор ее 
деятельности способствует развитию кад
рового потенциала страны, обеспечивая 

высокий уровень практической подготовки 
специалистов.

Как рассказала «Стройгазете» начальник 
отдела аналитики и цифровых сервисов Ака
демии АРНП Ксения Оруджова, сегодня ее ор
ганизация активно взаимодействует с работо
дателями, с теми предприятиями и корпора
циями, которые испытывают дефицит кадров 
или нуждаются в решении образовательных 
задач. К числу таких задач, по ее словам, отно
сятся повышение квалификации действую
щих сотрудников с учетом меняющихся усло
вий труда и рабочих технологий, профессио
нальная подготовка персонала с целью пере
вода на новое рабочее место внутри компании 
и т. д.

«В ходе диалога с каждым работодателем 
формулируется конкретный запрос и выбира
ются учебные модули, — пояснила она. — В 
настоящий момент в банке программ Акаде
мии уже свыше 850 курсов профессионально
го обучения и дополнительного образования, 
объединенных в семь образовательных проек
тов. Не менее 70% времени обучения отводит
ся на практику, слушатели занимаются в ма
лых группах при поддержке опытных препода
вателей. Для освоения навыков, не требу
ющих специального оборудования, возможна 
дистанционная форма подготовки. Также Ака
демия имеет опыт реализации программ в 
распределенном формате, когда слушатели 
практикуются на своих оборудованных рабо
чих местах и взаимодействуют с преподавате
лем онлайн».

«Академия использует сетевой принцип: 
все наши образовательные проекты реализу
ются по единой технологии обучения на базе 
сети отобранных центров компетенций», — 
добавила заместитель директора Академии 
АРНП Ирина Гранкина. Таковых, по ее словам, 
сейчас свыше 6 600, открытых в более чем  
1 700 центрах обучения Академии в 85 субъек
тах РФ. Помимо онлайнобразования, жители 
623 населенных пунктов страны могут посе
щать занятия очно. Благодаря стандартизации 
образовательных программ процесс подготов

ки на базе всех учебных площадок обеспечи
вается на одинаково высоком, качественном 
уровне.

«Skills всем» и другие проекты АРНП
«Семь образовательных проектов Академии 
АРНП составляют «маркетплейс навыков», — 
отметила Ирина Гранкина. — Все они призва
ны обеспечить практическую подготовку и 
переподготовку кадров, в том числе для рос
сийских предприятий и корпораций».

Самым знаковым из проектов она называет 
онлайнплатформу «Skills всем»: «Этот ресурс 
ориентирован на широкую аудиторию. У каж
дого человека есть возможность быстро и 
удобно получить необходимый навык: на 
«Skills всем» размещаются разные дистанци
онные курсы, которые он может пройти он
лайн самостоятельно или при поддержке 
опытного преподавателяэксперта».

В настоящее время на ресурсе представле
но более 90 учебных курсов, позволяющих 
получить навыки для работы, жизни и допол
нительного дохода. Практически ежедневно 
авторы курсов размещают на платформе но
вые программы и обучающие видео, проводят 
образовательные вебинары. Кроме того, поль
зователи могут оставлять запросы на новые 
навыки. «Мы рассматриваем «Skills всем» как 

площадку монетизации мастерства для тех, 
кто готов делиться своими навыками, — под
черкнула Ксения Оруджова. — Например, ес
ли у компании есть опытные наставники, экс
перты, они могут использовать эту площадку, 
чтобы при нашей поддержке свои знания и 
опыт «упаковать» в короткий онлайнкурс для 
всех желающих».

Другой проект Академии АРНП —  
«Ворлдскиллсмастер» — интересен для трене
ров, инструкторов и мастеров, занимающихся 
или планирующих заниматься обучением дру
гих. Процесс может происходить как онлайн, 
так и офлайн — на базе существующих площа
док Академии. Более 70% программы состав
ляют практические занятия. Каждому слуша
телю предоставляются методические матери
алы для организации подготовки по компе
тенции, разработанные опытными эксперта
мипреподавателями. По результатам освое
ния программы слушатели получают «трой
ной диплом»: удостоверение о повышении 
квалификации, диплом Академии АРНП и па
спорт компетенций по итогам демонстраци
онного экзамена.

В свою очередь, проект «Ворлдскиллсмето
дист» направлен на организационнометоди
ческую поддержку тех, кто реализует програм
мы практической подготовки. Разработанные 
курсы содержат готовые решения по органи
зации профобучения и организации деятель
ности профильных центров.

В рамках проекта «Школа управления Ака
демии» осуществляется подготовка к запуску 

новых центров навыков и профессий, ведется 
разработка проектов создания или развития 
корпоративных университетов. К участию в 
проекте приглашаются управленческие ко
манды образовательных организаций (вузов, 
колледжей, учреждений дополнительного 
профобразования, учебных центров предпри
ятий и т. д.).

Еще два проекта — «Эксперт демонстраци
онного экзамена» и «Эксперт чемпионата» — 
реализуются Академией АРНП для подготовки 
специалистов с правом проведения меропри
ятий по стандартам профессиональных компе
тенций и независимой оценки квалификации.

Также у Академии имеется «Партнерская 
программа», в рамках которой предприятия и 
корпорации могут проводить целевую подго
товку кадров на базе центров обучения АРНП. 
Обучение в рамках этого проекта осуществля
ется по технологии целевой практической 
подготовки кадров, представленной Академи
ей, и обладает большим потенциалом, по
скольку максимально учитывает индивиду
альные потребности работодателя, обеспечи
вая кадровый ресурс для экономического раз
вития не только конкретного предприятия, но 
и всей страны.

Как связать производство  
и образование?
Эффективность современных предприятий во 
многом определяется кадрами. Но недоста
точно найти и нанять квалифицированных 
работников — важнее сделать так, чтобы их 
профессиональные навыки четко отвечали по
ставленным задачам и помогали в их реше
нии, а не просто значились в резюме или ди
пломе сотрудников. Это обеспечивается за 
счет внедрения на предприятиях корпоратив
ного стандарта, разработка которого является 
одним из важных направлений работы АРНП. 
Что такое корпоративный стандарт, как его 
составить и внедрить, как преодолеть сопро
тивление таким нововведениям на всех уров
нях и как сделать так, чтобы этот документ 
реально работал, представители АРНП и рос
сийского бизнеса обсудили в конце прошлого 
года в Екатеринбурге в рамках Международ
ного чемпионата высокотехнологичных про
фессий «Хайтек», на котором побывал обозре
ватель «СГ».

«Зачастую приходящему на производство 
после обучения работнику приходилось слы
шать: «Забудь все, чему тебя учили, — на прак
тике все не так, будешь учиться заново на ме
сте», — отметил в своем выступлении заме
ститель генерального директора, технический 
директор АРНП Алексей Тымчиков. — Это се
рьезная проблема, потому что образование 
говорит на одном языке, а производство на 
другом. Корпстандарт — это механизм син
хронизации рабочих мест и образования. Это 
только начало, чтобы сотрудников довести до 
состояния профессионального просветления».

По словам эксперта, корпоративный стан
дарт представляет собой пакет документов, 
описывающих необходимые для той или иной 
специальности навыки, их вес, критичность, а 
также разработанные под это описание оце
ночные средства. Да, существуют отраслевые 
профстандарты, прописанные под какуюто 
производственную область, но использовать 
их на конкретных предприятиях бывает слож
но: везде свои особенности. «Корпстандарт 
учитывает специфику предприятия, рабочих 
мест. Стандартов может быть несколько даже 
на одном предприятии и даже для одной про
фессии. Например, сварщик. Один работает в 
жарком климате, другой — на севере, третий 
— на высоте. Это три вариации одного стан
дарта, который учитывает специфику рабоче
го места», — пояснил Алексей Тымчиков, от
метив при этом, что, в отличие от «неповорот
ливого» федерального государственного обра
зовательного стандарта, корпоративный всег
да можно быстро актуализировать. Замглавы 
АРНП рассказал, что и идея создания стандар
тов родилась из практической необходимости 
приблизить описание вакансии к тому, какого 
специалиста нужно подготовить или найти. 
Сложнее всего было, по его словам, «выта
щить» описание навыков из работодателей и 
носителей профессии.

Маркетплейс навыков
Академия АРНП реализует в стране 
семь образовательных проектов

центров компетенций
Академии Агентства развития навыков  

и профессий открыто сегодня  
в 85 регионах страны
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ПРАКТИКА ПРАКТИКА

Надежда КЛАКЕВИЧ,  
директор ООО «АудитАрте»

П
родолжаем начатое в №50 за 
2022 год (с. 14) и №1 за 2023й  
(с. 15) знакомство с основными 
изменениями в части уплаты на
логов и сдачи отчетности по на

логам с 2023 года.

Единый социальный
Параллельно с введением Единого налогового платежа (ЕНП) 
и Единого налогового счета (ЕНС), о которых мы уже рассказы
вали, с 2023 года в стране заработал единый Социальный фонд 
России (СФР), созданный в результате объединения Пенсион
ного фонда (ПФР) и Фонда социального страхования (ФСС) и 
получивший официальное название Фонд пенсионного и со
циального страхования РФ.

Теперь все услуги по линии ПФР и ФСС можно получить в 
рамках «одного окна», что существенно упростит выплаты. В 
СФР сохранятся все выплаты, услуги и обязательства, находив
шиеся в компетенции ПФР и ФСС. Работу двух фондов в соста
ве одного перестроить сразу не получится, поэтому в течение 
двух лет будет действовать переходный период.

Объединение ПФР и ФСС — это настоящая революция, ко
торая коснется не только отчетности, но и сроков уплаты взно
сов. Вся отчетность теперь подается в единой форме, а страхо
вые взносы работодатели уплачивают одним платежом, а не 
тремя, как раньше.

Изменения по НДФЛ
Коды бюджетной классификации (КБК) на 2023 год были 
утверждены приказом Минфина РФ №75н от 17.05.22. В конце 
прошлого года в них внесли поправки (приказ Минфина РФ 
№177н от 22.11.22, официально опубликован 28 декабря), и 
обновленный перечень КБК начал действовать с 8 января 2023 
года.

В частности, изменены основные коды, предназначенные 
для страховых взносов и НДФЛ, а для периодов до 2023 года 
установлены отдельные КБК. Введен код для ЕНП.

Начиная с 2023 года, КБК по налогам (взносам, сборам) 
нужно будет указывать:

— в уведомлениях об исчисленных налогах и взносах;
— в платежках, заменяющих собой уведомления, если 

налого плательщик в течение 2023 года не платит ЕНП, а пере
водит налоги, взносы и сборы отдельными платежами;

— в декларациях и расчетах по отдельным видам налогов и 
по взносам.

1. В перечень кодов, предназначенных для НДФЛ, внесе-
но уточнение:

До 8 января 2023 года работодатели должны использовать 
коды:

— 182 101 02010 01 1000 110 — НДФЛ с доходов, источни
ком которых является налоговый агент в части суммы налога, 
не превышающей 650 тыс. рублей;

— 182 101 02080 01 1000 110 — НДФЛ в части суммы нало
га, превышающей 650 тыс. рублей (относится к части налого
вой базы, превышающей 5 млн).

После вступления в силу поправок указанные коды продол
жат действовать, но с оговоркой: их нельзя будет использовать 
для перечисления НДФЛ с дивидендов.

Начиная с 8 января, для НДФЛ, удержанного с дивидендов, 
вводятся отдельные КБК:

— 182 101 02130 01 0000 110 — в части суммы НДФЛ, не 
превышающей 650 тыс. рублей;

— 182 101 02140 01 0000 110 — в части суммы НДФЛ, пре
вышающей 650 тыс. рублей (относится к части налоговой ба
зы, превышающей 5 млн).

2. Также введены новые КБК по страховым вносам:
— 182 102 01010 01 1000 160 — пенсионные взносы на вы

плату страховой и накопительной пенсии;
— 797 102 12000 06 1000 160 — взносы «на травматизм»;
— 182 102 01020 01 1000 160 — взносы на страхование на 

случай временной нетрудоспособности и в связи с материн
ством;

— 182 102 01030 01 1000 160 — медицинские взносы.
Старые КБК по страховым взносам, действовавшие до 8 ян

варя, отменены. Введены КБК для взносов и штрафов за рас
четные периоды, истекшие до января 2023 года:

— 182 102 14010 06 0000 160 / 182 1 16 21010 06 0000 140 
— пенсионные взносы / штрафы по ним;

— 182 102 14030 08 0000 160 / 182 1 16 21030 08 0000 140 
— медицинские взносы / штрафы по ним;

— 182 102 14020 06 0000 160 / 182 1 16 21020 06 0000 140 
— взносы на соцстрахование на случай временной нетрудо
способности и в связи с материнством / штрафы по ним.

3. Предусмотрен новый КБК 182 01 06 12 01 01 0000 510 
(«Увеличение финансовых активов за счет операций по едино
му налоговому платежу») для перечисления ЕНП.

Главные налоговые правила
С 2023 года изменили несколько базовых, привычных для 

бухгалтеров правил по начислению и уплате НДФЛ, также из
менены и сроки отчетности по НДФЛ.

В 2022 году действовал пункт 2 статьи 223 Налогового ко
декса (НК) РФ, по которому датой получения дохода призна
вался последний день месяца, за который работнику была на
числена заработная плата в соответствии с трудовым догово
ром. С 2023 года это правило утрачивает силу. Датой фактиче
ского получения дохода за труд, выплаченного в денежной 
форме, считается день выплаты заработной платы (подп. 1 п. 1 
ст. 223 НК РФ).

Исчисление сумм НДФЛ производится на дату фактического 
получения дохода, определяемую в соответствии со статьей 
223 НК РФ (п. 3 ст. 226 НК РФ).

Главное правило, действующее с 2023 года по НДФЛ, — «не 
имеет значения, с какого дохода уплачивается НДФЛ, главное 
— когда налог исчислен и удержан».

Любая сумма, имеющая денежную форму (зарплата, отпуск
ные, пособие, социальная выплата и др.) считается полученной 
в день ее выплаты налогоплательщику.

Так как меняется дата признания дохода в виде заработной 
платы, с 2023 года придется исчислять и платить НДФЛ с 
аванса.

Налоговые агенты обязаны удержать начисленную сумму 
налога непосредственно из доходов налогоплательщика при их 
фактической выплате (п. 4 ст. 226 НК РФ). Исчислить и удер
жать НДФЛ надо при каждой выплате денежных сумм. Пере
числить удержанную сумму НДФЛ надо 1 раз в месяц (можно 
чаще).

Налоговые агенты обязаны перечислять суммы исчислен
ного и удержанного налога за период с 23го числа предыдуще
го месяца по 22е число текущего месяца не позднее 28го чис
ла текущего месяца (п. 6 ст. 226 НК РФ).

Установлены новые сроки уплаты налога. Платить НДФЛ 
следует до 28 числа каждого месяца, но есть особые правила 
для января и декабря:

Период удержания НДФЛ Срок перечисления НДФЛ

С 1 по 22 января Не позднее 28 января

С 23 числа предшествующего 
месяца по 22 число текущего месяца

Не позднее 28 числа текущего 
месяца

С 23 по 31 декабря Не позднее последнего рабочего 
дня календарного года

В таком порядке платится НДФЛ с доходов в виде: аванса и 
второй части зарплаты; премий, отпускных; пособий по вре
менной нетрудоспособности.

По всем налогам придется ежемесячно подавать уведомле
ния, иначе ИФНС не будет знать, какую сумму НДФЛ списы
вать с ЕНС. Срок подачи уведомления — 25 число, кроме дека
бря.

Важно, что в связи с переходом с 2023 года на ЕНП отменя
ется п. 9 ст. 226 НК РФ, который сейчас запрещает налоговым 
агентам платить НДФЛ из собственных средств. Поэтому со 
следующего года перечислять деньги на единый налоговый 
счет можно будет до удержания налога.

6НДФЛ, начиная с I квартала 2023 года, будет заполняться 
по измененной форме. Обновленный бланк, порядок его запол
нения и подачи, а также электронный формат утверждены 
приказом ФНС №ЕД711/881@ от 29.09.2022.

В 2022 году в 6НДФЛ отражался налог, который удержан до 
последнего дня отчетного периода, в 2023 году будем руковод
ствоваться новыми правилами:

— расчетный период — с 23 числа текущего месяца по 22 
число следующего (для января — с 1 по 22 число, для декабря 
по дополнительному периоду — с 23 по 31 число);

— дата признания дохода — день его выплаты;
— НДФЛ удерживаем при каждой выплате;
— НДФЛ платим в составе ЕНП ежемесячно не позднее 28 

числа.
Сроки представления 6НДФЛ в 2023 году тоже поменялись:
— 6НДФЛ за 2022 год сдается до 27.02.2023 (25.02.2023 — 

суббота);
— 6НДФЛ за I квартал (суммы доходов — удержанные сум

мы НДФЛ за период с 1 января по 22 марта) — до 25 апреля;
— 6НДФЛ за полугодие (суммы доходов — удержанные 

суммы НДФЛ за период с 1 января по 22 июня) — до 25 июля;
— 6НДФЛ за 9 месяцев (суммы доходов — удержанные сум

мы НДФЛ с 1 января по 22 сентября) — до 25 октября;
— 6НДФЛ за год (суммы доходов — удержанные суммы 

НДФЛ с 1 января по 31 декабря) — до 25 февраля.
О том, как исчислить НДФЛ с заработной платы за декабрь 

2022 года, рассказано в письме Минфина №030406/88989 от 
14.09.2022.

Новации по страховым взносам
Страховые взносы с 2023 года также платятся по новым пра

вилам. Законодатели внесли множество поправок в норматив
ные акты и продолжают корректировки. Коротко остановимся 
и на данном сегменте.

1. Устанавливается единая предельная величина базы 
(ЕПВБ) для исчисления страховых взносов. Она одинакова 
для всех видов взносов.

ЕПВБ — это величина базы по страховым взносам, после 
достижения которой взносы либо начисляются по пониженно
му тарифу, либо не начисляются вообще. С 1 января текущего 
года ЕПВБ для исчисления страховых взносов в отношении 

выплат для каждого работника составит 1 917 000 рублей — 
нарастающим итогом (постановление правительства РФ 
№2143 от 25.11.2022).

2. Устанавливается единый тариф для начисления стра-
ховых взносов.

Законодатели ввели единый тариф по страховым взносам в 
2023 году. Он равен 30%, без дробления на пенсионное, меди
цинское и социальное страхование.

Полученные взносы будут распределяться следующим обра
зом: 72,8% — пенсионное страхование; 18,3% — медицинское 
страхование; 8,9% — обязательное социальное страхование.

Единые тарифы страховых взносов на ОПС, ОСС по ВНиМ и 
ОМС составят:

— в пределах установленной ЕПВБ для исчисления страхо
вых взносов, то есть до 1 917 000 рублей — 30 %;

— свыше установленной ЕПВБ для исчисления страховых 
взносов — 15,1 %.

Сумма выплаты считается нарастающим итогом с начала 
года по каждому работнику.

Указанный размер тарифа будет применяться также и для 
исполнителей по договорам ГПХ. С 2023 года с выплат по дого
ворам ГПХ нужно будет рассчитывать взносы на ОСС.

3. Устанавливаются новые сроки уплаты страховых 
взносов, которые с 2023 года необходимо платить в виде еди
ной суммы, по единому КБК на ЕНС (п. 6 ст. 431 НК РФ). Казна
чейство само будет распределять сумму по видам страхования. 
Срок уплаты взносов — не позднее 28 числа следующего кален
дарного месяца.

По страховым взносам за 2022 год нужно рассчитаться с 
бюджетом по срокам, действовавшим в 2022 году. То есть опла
тить до 16 января 2023 года.

4. Устанавливается единый срок отчетности по страхо-
вым взносам — до 25 числа месяца, следующего за отчетным 
периодом.

5. Отчетность по страховым взносам. С 2023 года расчет 
по страховым взносам (РСВ) нужно будет представлять по но
вой форме и в новые сроки. Форма утверждена приказом ФНС 
№ЕД711/878@ от 29.09.2022. Срок сдачи нового РСВ перене
сен с окончания месяца на 25 число. Первый раз отчитаться по 
новой форме нужно будет по итогам I квартала 2023 года. 
Часть расчета, которая возьмет на себя функции отчета СЗВМ, 
будет сдаваться ежемесячно (раздел 3 нового РСВ необходимо 
сдавать до 25 числа), полный РСВ — до 25 числа месяца, следу
ющего за отчетным кварталом, — ежеквартально.

Новая персонифицированная отчетность. На смену при
вычной форме СЗВМ приходит новый отчет. Направлять его 
нужно все так же ежемесячно, но в налоговую инспекцию, а не 
в ПФР. Впервые это предстоит сделать уже 25 февраля. Новый 
отчет называется «Персонифицированные сведения о физиче
ских лицах», регламентирует его приказ ФНС №ЕД711/878@ 
от 29.09.2022. За декабрь 2022 года персонифицированные 
сведения о физлицах подаются по старым правилам.

Новый ежемесячный отчет ЕФС-1. Единая форма отчет
ности для СФР объединяет в себе данные, которые ранее были 
включены в расчет по форме 4ФСС (сдавался в ФСС), и сведе
ния из форм персональной отчетности, которые сдаются в 
ПФР: СЗВСТАЖ; ДСВ3; СЗВТД.

Единую форму сведений, представляемых страхователями 
за период, начиная с 1 января 2023 года, и порядок ее заполне
ния утвердили постановлением правления ПФР №245п от 
31.10.2022.

Ничего сверхнового в ЕФС1 не появится. Структура ее раз
делов очень похожа на ранее действовавшие формы. Сохраня
ется периодичность представления определенных сведений 
ежемесячно, ежеквартально или ежегодно. ЕФС1 придется 
подавать регулярно, в зависимости от представляемых в фонд 
сведений.

На сайте нового фонда размещены ответы на ряд вопросов 
по заполнению и сдаче новой формы ЕФС1. В частности, отме
чается следующее:

— сведения персонифицированного учета за периоды до 1 
января 2023 года подаются по старым формам (СЗВТД, СЗВ
СТАЖ и др.), а далее уже по новой форме ЕФС1;

— СЗВМ за декабрь 2022го сдается в последний раз до 16 
января, затем данный отчет отменяется;

— при определении формы, по которой представляются 
сведения, необходимо ориентироваться на период, в котором 
издан приказ о кадровом мероприятии: если до 1 января 2023 
года — сдается СЗВТД, если после — ЕФС1;

— разные разделы новой формы ЕФС1 сдаются с разной 
периодичностью, при этом разные разделы с одним сроком 
сдачи можно представлять отдельными файлами в разные да
ты;

— при заполнении ЕФС1 нужно указывать регистрацион
ный номер, присвоенный ПФР.

Также СФР отметил, что допускается представлять разные 
разделы и подразделы единой формы ЕФС1 разными файлами 
в разные даты. Это предусмотрено пунктом 1.11 порядка запол
нения единой формы.

Установлены и штрафы за ошибки в единой форме ЕФС1 
и за ее непредставление. Если организация не представит  
ЕФС1 в срок, либо представит, но с неполными или недосто
верными сведениями, то ей будет грозить штраф в размере  
500 рублей за каждое застрахованное лицо. Сумма санкции, 
как видим, не изменилась.

Вместе с тем, страхователи, готовые быстро оплатить штраф 
по требованию СФР, получат скидку 50%. По закону требова
ние об уплате финансовых санкций должно быть исполнено в 
течение 20 календарных дней либо большего срока, указанно
го в требовании. Но в случае оплаты штрафа в течение первых 
10 календарных дней страхователь должен будет перечислить 
только половину требуемой суммы (ст. 17 закона №27ФЗ, в 
ред., действ. с 01.01.2023).

Срок сдачи или 
уплаты Событие Плательщик

9 января (перенос  
с 31 декабря 2022) — 
Уплата

НДФЛ с отпускных и пособий за декабрь 
2022 года, с зарплаты за декабрь 2022-го, 
выплаченной 30 декабря 2022-го 

Налоговые агенты по НДФЛ

16 января (перенос  
с 15 января) — Уплата

Страховых взносов от НС и ПЗ за декабрь 
2022 года в ФСС Все страхователи

16 января (перенос  
с 15 января) — Сдача СЗВ-М за декабрь 2022 года в ПФР Все страхователи

16 января ( перенос  
с 15 января) — Сдача СЗВ-ТД за декабрь 2022 года в ПФР Организации и ИП, имеющие наемных 

работников

20 января — Сдача 4-ФСС (на бумаге) за 2022 год в ФСС Все страхователи, где среднесписочная 
численность менее 10 чел.

20 января — Сдача Журнала учета счетов-фактур за IV квартал 
2022 года в ИФНС

Застройщики, не осуществляющие 
строительных работ собственными 
силами (ст. 740 ГК РФ)

25 января — Сдача 4-ФСС (в электронном виде) за 2022 год  
в ФСС

Все страхователи, где среднесписочная 
численность не менее 10 чел.

25 января — Сдача РСВ за 2022 год в ИФНС Все страхователи

25 января — Сдача Декларации по НДС за IV квартал 2022 года 
в ИФНС

Налогоплательщики и налоговые агенты 
по НДС

25 января — Сдача Уведомления о суммах начисленных налогов по сроку уплаты в январе 2023-го: 
НДФЛ, удержанный с 01.01.2023 по 22.01.2023

30 января (перенос  
с 28 января) — 
Уплата в составе ЕНП

Страховых взносов за декабрь 2022 года Все страхователи

НДФЛ, удержанный с 01.01.2023 по 
22.01.2023

Налоговые агенты по НДФЛ (в т. ч. по 
б/л, отпускным, премиям, т. д.)

НДС за IV квартал 2022 года (1/3) Плательщики НДС
 1-го ежемесячного аванса (за январь)  
по налогу на прибыль в I квартале 2023

Плательщики налога на прибыль 
(ежеквартальная сдача декларации)

15 февраля — Уплата Страховых взносов от НС и ПЗ за январь 
2023 года в ФСС Все страхователи

27 февраля (перенос 
с 25 февраля) — 
Сдача

Декларации по налогу на прибыль за январь 
2023 года в ИФНС

Плательщики налога на прибыль 
(ежемесячно)

27 февраля (перенос 
с 25 февраля) — 
Сдача

ЕФС-1 в части сведений о трудовой 
деятельности при переводе и иных кадровых 
мероприятий (ранее СЗВ-ТД) за январь 2023 
года в СФР

Организации, имеющие наемных 
работников, исполнителей договоров 
ГПХ

27 февраля (перенос 
с 25 февраля) — 
Сдача

Персонифицированных сведений  
о физических лицах (ранее СЗВ-М)  
за январь 2023 года в ИФНС

Все страхователи

27 февраля (перенос 
с 25 февраля) — 
Сдача

6-НДФЛ за 2022 год в ИФНС Налоговые агенты

27 февраля (перенос 
с 25 февраля) — 
Сдача

Сообщений о невозможности удержания 
НДФЛ налогоплательщику и в ИФНС

Налоговые агенты, при невозможности 
удержать налог

27 февраля (перенос 
с 25 февраля) — 
Сдача

Уведомления о суммах начисленных налогов по сроку уплаты в феврале 2023 года: 
СВ за январь 2023-го, НДФЛ, удержанный с 23.01.2023 по 22.02.2023, транспортный 
налог за 2022 год, земельный налог за 2022 год, налог на имущество за 2022 год 
(по кадастровой стоимости)

28 февраля — Уплата 
в составе ЕНП

Страховых взносов за январь 2023 года Все страхователи
НДФЛ, удержанный с 23.01.2023  
по 22.02.2023

Налоговые агенты по НДФЛ (в т. ч.  
по б/л, отпускным, премиям, т. д.)

НДС за IV квартал 2022 года (1/3) Плательщики НДС

2-го ежемесячного аванса (за февраль)  
по налогу на прибыль в I квартале 2023 года

Плательщики налога на прибыль 
(ежеквартальная сдача декларации)

Аванса по налогу на прибыль за январь 2023 
года

Плательщики налога на прибыль 
(ежемесячная сдача декларации)

Транспортного налога за 2022 год Плательщики транспортного налога
Земельного налога за 2022 год Плательщики земельного налога

Налога на имущество за 2022 год
Организации, имеющие на балансе 
имущество, признаваемое объектом 
налогообложения

1 марта — Сдача СЗВ-СТАЖ за 2022 год в ПФР Все страхователи

15 марта — Уплата Страховых взносов от НС и ПЗ за февраль 
2023 года в ФСС Все страхователи

27 марта (перенос  
с 25 марта) — Сдача

Декларации по налогу на прибыль за 2022 
год в ИФНС Все плательщики налога на прибыль

27 марта (перенос  
с 25 марта) — Сдача

Декларации по налогу на прибыль за 
январь-февраль 2023 года в ИФНС

Плательщики налога на прибыль 
(ежемесячно)

27 марта (перенос  
с 25 марта) — Сдача

Декларации по налогу на имущество за 2022 
год в ИФНС

Организации, имеющие на балансе 
имущество, признаваемое объектом 
налогообложения (по среднегодовой)

27 марта (перенос  
с 25 марта) — Сдача Декларации по УСН за 2022 год в ИФНС Организации на УСН

27 марта (перенос с 
25 марта) — Сдача

Персонифицированных сведений  
о физических лицах (ранее СЗВ-М)  
за февраль 2023 года в ИФНС

Все страхователи

27 марта (перенос  
с 25 марта) — Сдача

ЕФС-1 в части сведений о трудовой 
деятельности при переводе и иных кадровых 
мероприятий (ранее СЗВ-ТД) за февраль 
2023 года в СФР

Организации и ИП, имеющие наемных 
работников, исполнителей договоров 
ГПХ

27 марта (перенос  
с 25 марта) — Сдача

Уведомления о суммах начисленных налогов по сроку уплаты в марте 2023-го: 
страховые взносы за февраль 2023-го, НДФЛ, удержанный с 23.02.2023 по 
22.03.2023

28 марта — Уплата  
в составе ЕНП

Страховых взносов за февраль 2023 года Все страхователи
НДФЛ, удержанный с 23.02.2023 по 
22.03.2023

Налоговые агенты по НДФЛ (в т. ч.  
по б/л, отпускным, премиям и т. д.)

НДС за IV квартал 2022 года (1/3) Плательщики НДС
Налога на прибыль за 2022 год Плательщики налога на прибыль

Аванса по налогу на февраль 2023 года Плательщики налога на прибыль 
(ежемесячная сдача декларации)

Третьего ежемесячного аванса (за март)  
по налогу на прибыль в I квартале 2023 года

Плательщики налога на прибыль 
(ежеквартальная сдача декларации)

УСН за 2022 год Организации на УСН

31 марта — Сдача 
Бухгалтерской отчетности за 2022 год  
в ИФНС с обязательным аудиторским 
заключением

Организации, подлежащие 
обязательному аудиту

Обращаю ваше особое внимание, что все СРО и застройщики в соответствии с действую-
щим законодательством обязаны провести аудиторскую проверку за 2022 год. Заказать ее 
можно в «АудитАрте» по e-mail auditarte-director@mail.ru, через сайт www.auditarte.ru или 
Telegram-канал «Консультации для бухгалтеров СРО, застройщиков и НКО» (https://t.me/

Календарь сдачи отчетности и уплаты налогов на I квартал 2023 года  
для бухгалтеров СРО и застройщиковПо новым правилам 3

Эксперт «СГ» рассказывает о глобальных 
изменениях в налоговом учете с 2023 года
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Читайте в следующем номере «СГ»:
Как российские строители решают проблемы с поставками натурального камня

ство займут нежилые и технические помещения, а так
же парковка для машин и индивидуальные хозяйствен
ные кладовые для жильцов. На первом этаже «Level Ака
демическая» расположатся многочисленные магазины, 
рестораны и входная группа в основную жилую часть 
МФК.

Общая площадь проекта, разработанного в архитектур
ном бюро UNK architects, свыше 24 тыс. квадратных метров. 
По задумке архитекторов, оригинальная конструкция буду
щего комплекса позволит максимально использовать пери
метр наружных стен для проникновения естественного света 
во все жилые помещения. Угловые квартиры получают допол
нительную возможность сквозного или углового проветрива
ния. Для внешней отделки здания будут использованы клинкер
ный кирпич, алюминиевые панели классического металлическо
го цвета и специально разработанного для проекта оттен
ка темносерого графита. Украсит фасад МФК па
норамное остекление из моллированного 
(изогнутого) стекла, открыва
ющее обзор на 180 гра
дусов.

Оксана САМБОРСКАЯ

Т
реугольный многофункциональный комплекс 
(МФК) «Level Академическая» (1) появится на 
югозападе столицы на пересечении улиц Дми
трия Ульянова и Профсоюзной. Такая конфигу
рация объекта определена формой небольшого 

участка. Кстати, земля под МФК будет использоваться 
максимально эффективно: даже собственная дворо
вая территория расположится на стилобате 19этаж
ного здания. На ней будут высажены деревья и кустар
ники, разбиты лужайки, установлены малые архитек
турные формы. Двухуровневое подземное простран
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ПРОЕКТ

О трех углах
В Москве построят  

еще один необычный объект

Как подчеркивает главный архитектор Москвы Сергей Куз
нецов, новый столичный проект продолжает линейку извест
ных «треугольных домов», получивших в мировой архитек
турной практике название «домаутюги».

Самым известным из них является Flatiron Building (2) 
(дословно с англ. — «зданиеутюг») — 22этажный небо
скреб в НьюЙорке (США), ставший национальной досто
примечательностью и одним из символов «Большого 
яблока». Есть столь же примечательные здания и в других 
городах мира. Например, Gooderham Building (5) в То
ронто (Канада) — офис местной ликероводочной компа
нии.

Не менее знамениты и российские «утюги». В 
СанктПетербурге это дом Худобина (4) — 6этажное 
кирпичное строение в стиле модерн, построенное в 
конце XIX века на Боровой улице, которое отличает 
необычная планировка основания дома, связанная с 
крайне невыгодными пропорциями выделенной под 
его строительство земли. Не менее уникальный об
разец «утюговой» архитектуры есть по соседству 
— в Выборге. Это «Ведьмин дом»  (6) — жилое зда
ние, построенное в 1898 году и состоящее из 3 и 
4этажных корпусов в духе неоготики с элемента
ми модерна.

Не обошла стороной мода на «утюги» и Мос
кву. В столице есть как минимум две знаковых 
«треуголки»: дом на углу Петропавловского и 
Певческого переулков на Хитровке, описанный 
в книге «Москва и москвичи» Владимира Гиля
ровского, и доходный дом Армянских на углу 
Гранатного переулка и Спиридоновки. В по
следнем, к примеру, квартировался выда
ющийся архитектор Василий Залесский, 
спроектировавший знаменитое здание Во
енторга. В советские годы здание передали 
Жилтовариществу. После чего часть «утю
га» надстроили, и на верхних этажах посе
лились артисты и служащие театра Мей
ерхольда. «Прирос» двумя этажами в 20х 
годах прошлого века и дом на Хитровке, 
также став жилым. Сегодня он находит
ся под охраной как исторически цен
ный градоформирующий объект и 
входит в состав выявленного объекта 
культурного наследия «Достоприме
чательное место «Хитровка».Кстати 

 Современный вариант нью-йоркского «утюга» из бетона и стекла 
был построен в 2007 году в Гааге (Нидерланды). Основание 
42-этажного здания Het Strijkijzer (3) имеет форму латинской буквы 
L, однако две образующие угол стены замыкаются двумя линиями 
по 5 и 6 этажей соответственно. Сверху, подобно «капители» 
Flatiron Building, периметр крыши опоясывает широкий 
нависающий карниз.
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